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День работнИков СМИ

награды нашли героев
в алматы чествовали лучших журналистов

МеГаПоЛИС

аким алматы поручил усилить 
контроль за санитарным 
состоянием районов в рамках 
акции «таза Қазақстан»

Дархан Сатыбалды провел совещание по 
реализации экологической акции «Таза 
Қазақстан» на 3-й квартал 2025 года.
Как доложил руководитель Управления эко-
логии и окружающей среды Мирас Гайсин, 
в рамках плана запланировано 34 меропри-
ятия: санитарная очистка, благоустройство, 
озеленение, контроль уличной торговли и 
экологическое просвещение. В городе про-
ходят субботники, устанавливаются урны, 
моются опоры освещения, высаживаются 
деревья. С начала года через @TazaQazBot 
поступило более 4100 обращений. 
Акимы районов представили итоги работы. 
В Ауэзовском районе еженедельно проходят 
субботники, высажено свыше 1500 деревьев, 
благоустроено более 10 тыс. куб. м газонов. 
В Жетысуском районе расчищены русла рек, 
ликвидированы свалки, установлены камеры 
видеонаблюдения. В Турксибском районе про-
веден 51 субботник, вывезено 4,6 тыс. тонн 

мусора, обустроено 66 зеленых зон и продолжа-
ется благоустройство вдоль ключевых улиц.
– На каждом совещании повторяю: начали 
работы – доводите до конца. В городе много 
раскопанных участков, особенно в зеленых 
зонах. Акимы районов, держите это под лич-
ным контролем, – сказал Дархан Сатыбалды.
Руководитель Управления общественного 
развития Айдар Есенбеков озвучил меры по 
формированию экологической культуры – от 
уроков чистоты в школах до вовлечения этно-
культурных объединений.
– Все государственные учреждения – школы, 
детсады, больницы, поликлиники – должны 
следить за своей территорией. Особенно в 

больницах ситуация тревожная: грязно, дере-
вья запущены. Если руководители не справля-
ются даже с элементарной уборкой, то о каком 
качестве работы может идти речь? – подчерк-
нул аким города. 
Глава города отметил важность обратной связи 
с населением и координации между районами 
и профильными структурами.
– Я сам объезжаю город и вижу: объекты, 
начатые за бюджетные деньги, не завершаются 
месяцами. Это тормозит сроки, приводит к удо-
рожанию и вызывает недовольство у людей. 
Пример – автополив: трубы валяются вдоль 
дорог неделями. Это недопустимо. Если под-
рядчик не справляется – расторгайте договор. 

Главное в работе районов – чистота, озелене-
ние, освещение, – добавил аким города. 
По итогам совещания Дархан Сатыбалды 
поручил Управлению экологии утвердить план 
действий по реализации акции и обеспечить 
контроль за его исполнением, Управлению 
общественного развития – активизировать эко-
логическое просвещение горожан, а районным 
акиматам – регулярно проводить субботники 
с привлечением организаций и усилить уход 
за зелеными насаждениями. При этом под-
черкнул, что идеология чистоты должна быть 
встроена в повседневную практику городского 
управления и жизни каждого жителя.

Данияр ГУЛАМ

В преддверии Дня работников СМИ Казахстана в Доме 
дружбы более двадцати работников пера и микрофона 
мегаполиса удостоились награждения правительственными 
орденами, медалями и другими знаками отличия. Среди 
них и представители медиахолдинга «Alatau Aqparat». 
Мы присоединяемся к поздравлениям в адрес генераль-
ного директора холдинга Ержана Қалымбайұлы, Раи 
Ескендір (газета Almaty Aqshamy), фотографа Кайрата 
Конуспаева, получивших медаль «Ерен еңбегі үшін», а 
также Натальи Глушаевой (газета «Вечерний Алматы»), 
удостоенной нагрудного знака «Ақпарат саласының  
үздігі»!
Награждавший алматинских журналистов вице-министр 
информации и культуры Канат Искаков подчеркнул, что 
заслуга представителей СМИ в доведении государственной 
информационной политики до населения была отмечена 
Президентом Касым-Жомартом Токаевым.
На сегодняшний день в стране зарегистрировано 4871 
СМИ, из них 3002 – периодические печатные издания, 
236 – телеканалы, 98 – радио, 1231 – информационные 
агентства и сетевые издания. В том числе в городе Алматы 
– 1151 средство массовой информации.

Талгат САДЫКОВ

Довести работу до конца
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Касым-Жомарт Токаев поздра-
вил участников торжественной 
церемонии с профессиональным 
праздником, подчеркнув, что 
прессу можно с полным правом 
назвать голосом народа, а журна-
листов – вестниками достоверной 
информации.

– Вы служите связующим 
звеном между властью и обще-
ством, разъясняя населению 
государственную политику и суть 
реформ. Я искренне признате-
лен за столь важную и сложную 
работу, которая не каждому по 
плечу. В последние годы в стра-
не осуществляются кардинальные 
преобразования, реализуется ряд 
значимых инициатив. На общена-
циональном референдуме, состо-
явшемся три года назад, было 
принято решение о внесении изме-
нений в Конституцию. Проделаны 
исторические шаги по кардиналь-
ному переформатированию поли-
тического устройства страны. 
Укоренился принцип «Сильный 
Пре зидент – Влиятельный Пар-
ламент – Подотчетное Прави-
тельство». Расширены полно-
мочия Парламента, усилена 
ответственность правительства. 
В соответствии с требования-
ми Конституции были обновле-
ны все ветви власти. Введена 
прямая выборность сельских и 
районных акимов. В политику 
пришло новое поколение руко-
водителей. Граждане получили 
возможность принимать актив-
ное участие в принятии государ-
ственных решений. Утверждается 
плюрализм мнений, иными 
словами, в обществе, согласно 
закону, создаются условия для 
выражения людьми своих взгля-
дов, утверждается новая поли-
тическая реальность. Концепция 
«Закон и Порядок» стала неотъ-
емлемой частью общественного 
сознания, – сказал Президент.

Глава государства подчеркнул, 
что проводимые реформы пози-
тивно влияют и на экономику 
страны.

– За последние пять лет ВВП 
страны увеличился с 182 до 286 
млрд долл. Все это стало воз-
можным благодаря диверсифи-
кации экономики. Отрадно, что 

За созидательную деятельность
Глава государства наградил работников СМИ

чтобы каждый из вас осознавал 
свою высокую ответственность за 
объективное освещение событий 
и процессов, – отметил Касым-
Жомарт Токаев.

Президент напомнил о том, что 
в это трудное и непредсказуе-
мое время нужно как зеницу ока 
беречь единство народа. Особенно 
важно ценить наше главное богат-
ство – мир и стабильность.

– Высокая ответственность 
в связи с этим возлагается на 
работников СМИ. Как говорил 
Миржакып Дулатов: «Большое 
будущее у той страны, где есть 
сильная отечественная прес-
са» («Қай жұрттың баспасөзі 
күшті болса, сол жұрттың өзі 
де күшті»). Поистине, слово 
обладает огромной силой. Оно 
может примирить враждующие 
страны, а может посеять рознь 
там, где царил мир. Именно поэ-
тому важно глубоко осознавать 
силу каждого сказанного слова. 
Сегодня в бесконечном потоке 
информации особую значимость 
приобретают достоверные све-
дения и объективный анализ. 
На первый план выходит про-
светительская миссия журнали-
стики. Отделяя зерна от плевел, 
вы помогаете людям двигаться в 
правильном направлении и слу-
жите надежным им ориентиром. 
Уверен, что наши журналисты 
способны дать глубокий анализ 
и оценить любые события сквозь 
призму национальных интересов, 
– сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев выра-
зил личную благодарность при-
глашенным на встречу ветеранам 
журналистики и обозначил их 
вклад в развитие отечественных 
СМИ, воспитание целой плеяды 
журналистов. 

Затем Глава государства вру-
чил группе журналистов государ-
ственные награды. Многие пред-
ставители медиаотрасли были 
отмечены премиями, грантами и 
благодарностью Президента.

На мероприятии также высту-
пили ветеран журналистики 
Шархан Казыгул, завотделом 
газеты «Казахстанская правда» 
Юлия Магер, ведущая телеканала 
«Хабар» Гулназия Зарипова.

позитивные изменения происхо-
дят и в других ключевых сфе-
рах. Самое главное, происходит 
трансформация образа жизни 
людей. Формируется новая граж-
данская и политическая культура, 
утверждаются новые ценности. 
Молодому поколению прививают-
ся лучшие качества «Адал азамат». 
Реализуется ряд конкретных мер в 
целях неукоснительного обеспече-
ния верховенства закона. Поистине 
всенародную поддержку получила 
общенациональная акция «Таза 
Қазақстан». Чистота должна начи-
наться с чистого сознания каждого 
человека, – заявил Президент.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что граждане активно участву-
ют в этих всенародных делах, а 
последовательные преобразова-
ния кардинально меняют облик 
Казахстана. 

– Мы должны стать передовой 
нацией и войти в число ведущих 
стран мира. Только работая спло-
ченно, объединяя наши усилия, 
мы сможем достичь поставлен-
ных целей. Журналистское сооб-

щество вносит свою лепту в эту 
созидательную деятельность. Вы 
являетесь одной из движущих сил 
проводимых реформ. В конечном 
счете и государство, и журнали-
сты работают во благо страны. 
Наш народ объединяет единая 
цель – построение Справедливого, 
Безопасного, Цивилизованного 
и Чистого Казахстана, – сказал 
Глава государства.

По мнению Президента, нынеш-
няя геополитическая и экономи-
ческая ситуация в мире наглядно 
демонстрирует, что нельзя зани-
мать выжидательную позицию. 
С его слов, испытанию на проч-
ность подвергается глобальная 
система безопасности. Нарастает 
противостояние сверхдержав, 
мир вступает в совершенно новую 
эпоху, в которой технологии ИИ 
становятся одним из ключевых 
факторов успеха государств. 

– Нам нельзя недооценивать 
масштаб надвигающихся фунда-
ментальных сдвигов. Чтобы не 
остаться на обочине прогресса, 
мы должны придать мощный 

импульс внедрению инноваций 
во всех сферах. Этому придает-
ся важнейшее значение и мной, 
как Президентом. Грядущее 
повсеместное распростране-
ние искусственного интеллекта 
предъявляет абсолютно новые 
требования ко всем профессиям 
и к вашей профессии тоже. Все 
больше экспертов говорят о ско-
рой замене людей алгоритмами. 
Однако для настоящей журнали-
стики предстоящие изменения, 
напротив, открывают новые воз-
можности, поистине бескрайние 
горизонты. Новейшие нейросети 
уже стали полезным инструмен-
том для поиска и анализа инфор-
мации, создания уникального и 
востребованного медиапродукта. 

Вы, отечественные журнали-
сты, всегда отличались. Убежден, 
что вы в полной мере сможете 
использовать возможности новой 
технологической волны. Сегодня 
в Казахстане созданы все условия 
для поступательного развития 
медиаотрасли, в том числе и бло-
госферы. Теперь особенно важно, 

В преддверии Дня работников средств массо-
вой информации глава города Дархан Сатыбалды 
поздравил журналистов с профессиональным 
праздником, а также ознакомился с деятельностью 
телеканала Almaty TV.

Акиму Алматы представили действующие и новые 
медиапроекты, рассказали о производственном про-
цессе, а также планах по развитию цифровых плат-
форм. Особое внимание было уделено внедрению 
современных форматов вещания и расширению 
охвата аудитории.

В ходе встречи аким Алматы в дружественной 
атмосфере поговорил с корреспондентами, редакто-
рами, операторами и техническими специалистами, 
отметив важность работы средств массовой инфор-
мации в жизни города и поблагодарив сотрудников 
за преданность профессии.

– В преддверии Дня работников средств массовой 
информации хотел лично встретиться с вами, побла-
годарить за вашу работу и поздравить с профессио-
нальным праздником. Almaty TV является одной из 
ведущих телерадиокомпаний не только в Алматы, но 
и на республиканском уровне. Сегодняшняя встреча 

– хорошая возможность обсудить текущие вопросы, 
обменяться мнениями, услышать ваши предложения, 
– сказал Дархан Сатыбалды, отметив, что Almaty TV 
должна стать одной из ведущих тедерадиокомпаний 
не только в Алматы, но и на республиканском уровне.

По его словам, СМИ сегодня играют ключевую 
роль в построении открытого и информированного 
общества.

– Ваша работа способствует укреп лению доверия 
между гражданами и государством. Желаю вам объ-
ективности, вдохновения и новых профессиональ-
ных достижений, – подчеркнул аким города

Almaty TV основан в 1999 году и является одним 
из старейших телеканалов страны. За последние три 
года он получил республиканский статус, провел 
ребрендинг, обновил главный студийный павильон 
и кардинально изменил всю концепцию вещания.

В результате рейтинги телеканала выросли в два 
раза, просмотры обновленного сайта увеличились в 
пять раз. Коммерческие доходы по линии медиасел-
лера выросли в три раза. Доля собственного произ-
водства на государственном языке доведена до 88%.

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ

В дружественной атмосфере
Аким Алматы Дархан Сатыбалды встретился с коллективом Almaty TV
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Аким Алматы Дархан Сатыбалды в 
рамках рабочего объезда Алатауского 
района встретился с жителями микро

района Алгабас. Глава города выслушал 
обращения всех присутствовавших граж
дан. Люди поднимали вопросы подклю
чения к центральной канализации, пере
боев с электроснабжением, завершения 
строительства дорог и отсутствия детских 
площадок.

Как доложил исполняющий обязаннос
ти руководителя Управления энергетики 
и водоснабжения Нурбакыт Серикбай, в 
микрорайоне завершена прокладка 19,9 км 
водопроводных и 27,3 км канализационных 
сетей. Реализация проекта позволила обе
спечить центральными сетями 584 частных 
дома, или порядка 4 тыс. человек. Для 
полноценного запуска канализации управ
лением ведется строительство насос ной 
станции. Ввод объекта запланирован на 
начало следующего года. Также для обе
спечения бесперебойного электроснабже
ния в жилом массиве проложено 70 км 
линий и установлен 31 трансформатор.

Касательно строительства дорог руково
дитель Управления городской мобильности 
Сагындык Телибаев сообщил, что на сегод
ня в микрорайоне произведено устройство 
31 км дорог с укладкой нижнего слоя 
асфальта и ведется устройство оставшихся 
900 метров.

– Все дорожные работы с укладкой верх
него слоя асфальта и установкой знаков 
необходимо завершить до сентября. В 
начале следующего года после завершения 
строительства КНС все дома будут подклю
чены к центральной канализации. Сроки 
мы сейчас внесли в протокол, и я лично 
буду контролировать их исполнение, – ска
зал Дархан Сатыбалды.

Кроме того, он поставил перед акимом 
Алатауского района Талгатом Малыбаевым 

На личном контроле
Дархан Сатыбалды выслушал обращения жителей Алгабаса и поручил ускорить разработку  

ПСД по реконструкции прудов в Алатауском районе

задачу усилить санитарную очистку микро
района, рассмотреть возможность строи
тельства детских площадок и обеспечить 
своевременное завершение инфраструк
турных объектов.

Также в рамках рабочего объезда 
Дархан Сатыбалды посетил мкр. Томирис 
Алатауского района, где ознакомился с ходом 
разработки проектносметной документации 
(ПСД) на реконструкцию гидротехнических 
сооружений прудов на реке Джигитовке.

Руководитель Управления экологии и 
окружающей среды Мирас Гайсин доло

жил, что проект предусматривает рекон
струкцию пяти действующих плотин, стро
ительство одной новой, расчистку и бере
гоукрепление прудов, а также обустройство 
системы видеонаблюдения, освещения и 
автоматизированного мониторинга. Общая 
площадь территории составляет 122,49 га, 
площадь зеркала воды – 38,82 га, рас
четный объем водоемов – 821 тыс. кубо
метров.

Аким города подчеркнул важность ком
плексного подхода к экологической реа
билитации водных объектов, отметив, что 

В мегаполисе состоялся 
воркшоп, направленный 
на развитие цифровых, 
финансовых и предприни
мательских навыков среди 
молодежи – в рамках про
ектов AQYLTECH/ ITAIEL 
при комьюнитицентре 
Алмалинского района.

Для участников были 
проведены практические 
сессии о том, как управ
лять деньгами с помощью 
искусственного интеллек
та, как войти в сферу IT 
и продвигать свои продук
ты в социальных сетях с 
использованием цифровых 
инструментов.

Член правления НКО 
Technowomen Non
profit Organisation Алуа 
Коркебаева выступила с 
лекцией о финансовой гра
мотности с помощью искус
ственного интеллекта.  

– Программа ITAIEL идет 
уже несколько лет. В этом 
году мы добавили еще 
одну программу AQYLTECH, 
которая подразумевает три 
блока – финансовую гра
мотность, цифровую гра
мотность и кибербезопас
ность. Программа обучения 
абсолютно бесплатная и 
рассчитана на молодежь. 
ITAIEL предназначена для 
женщин, которые сидят 
дома и хотят начать биз
нес или построить карьеру 
в цифровом мире. Нужно 
отметить, что программист 

речь идет не только о восстановлении 
инженерных сооружений, но и о создании 
безопасного и благоустроенного простран
ства для горожан – как с точки зрения 
экологии, так и для повышения комфорта 
проживания.

По словам акима, такие объекты имеют 
высокий потенциал для преобразования в 
общественные зоны. 

– Посмотрите опыт разных стран, есть 
очень хорошие примеры. Именно такие 
пруды можно очень хорошо благоустроить. 
Это станет еще одной точкой притяже
ния для Алатауского района, – подчеркнул 
Дархан Сатыбалды.

По итогам осмотра аким города поручил 
завершить разработку ПСД с прохождени
ем государственной экспертизы до конца 
2025 года, предусмотреть в проекте бла
гоустройство прилегающей территории с 
пешеходной инфраструктурой, освещени
ем и озеленением, обеспечить строитель
ство очистных сооружений и берегоукреп
ление, а также усилить контроль за сани
тарным состоянием прудов и исключить 
случаи их загрязнения.

Заказчиком проекта выступает Управ ле
ние экологии и окружающей среды горо
да. Разработку ПСД осуществляет ТОО 
«Институт Казгипроводхоз». Завершение 
ПСД запланировано на декабрь 2025 года, 
реализация проекта – на 2026–2027 годы.

Азат ЗАКИЕВ

Цифровые 
возможности

В Алматы женщины всех возрастов могут бесплатно  
освоить IT-профессии 

– это не просто одна про
фессия, в данной сфере 
имеется около 20 направ
лений. Например, можно 
освоить специальность 
тестировщика программ 
или же дизайнера. Сама 
программа длится около 
двух месяцев в онлайн
режиме. Сообщество 
Technowomen объединяет 
женщин в сфере IT. Обучая 
их, мы делаем социальный 
вклад, – рассказывает спи
кер.

Кроме того, для участ
ников была организована 
деловая игра «Семейный 
стартап» и питчинг старта
пов с обратной связью от 
опытных менторов.

– У нас есть одна девуш
ка, которая, пройдя обуче
ние по программе, открыла 
свою компанию по пиару, 
объединившись с другой 

ученицей. Она была фило
логом и сидела в декрете, а 
сейчас вот имеет свое дело 
и входит в наше сообще
ство. Соответственно, эти 
две девушки уже сделали 
большое дело и продвига
ются в сфере IT.

Программу обучения 
прошли уже 8000 женщин 
по всему Казахстану. При 
этом у нас нет возрастных 
ограничений – поэтому 
призываю женщин пред
пенсионного и пенсионного 
возраста прийти к нам на 
обучение. В других реги
онах мы собираем по 200 
человек на встречи. Данная 
сфера весьма перспектив
на. И успехи наших учениц 
очень воодушевляют, – 
отметила Алуа Коркебаева.

Акерке 
МЫРЗАГАЛИЕВА

Фото Кайрата 
КОНУСПАЕВА

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Мероприятие проходило 
в парке отдыха Family Park. 
Оно организовано в рамках 
программы по повышению 
финансовой грамотности и 
доступности государствен
ных услуг. В нем приняли 
участие представители аки
мата, Управления полиции, 
прокуратуры Ауэзовского 
района, Департамента эко
номических расследований, 
Департамента агентства по 
противодействию корруп
ции города.

– С 23 июня по всей 
стране стартовала инфор
мационноразъяснительная 
неделя «Закон и Порядок». 
В ходе встречи были орга
низованы тематические 
секции, где жители могли 
получить индивидуальные 
консультации по вопросам 
социальной поддержки, 

Правовой ликбез
Представители государственных органов проконсультировали  

жителей Ауэзовского района

В Доме школьников № 6 была организо
вана выездная встреча мобильной группы 
по оказанию юридических консультаций. 
В группу вошли представители прокурату
ры, полиции, Антикоррупционной службы, 
Департамента экономических расследова
ний и акимата. Они оказали жителям бес
платную правовую помощь.

И. о. начальника отдела государствен
ной юстиции аппарата акима Турксибского 
района Ырысбек Сакенулы отметил, что 
основная цель мероприятий, проходящих 
в масштабах всего города, – укрепление 
верховенства закона.

– Специальная акция проходит в рамках 
концепции «Закон и Порядок». В будущем 
мы продолжим эту практику, – отметил 
спикер.

Консультации вызвали большой интерес 
у населения района, в частности местная 
жительница Гульжан Сейтжаппарова указа
ла на проблемную ситуацию, касающуюся 
самозахвата части общедомовой террито
рии соседом.

От граждан поступали вопросы, не толь
ко касающихся бытовых тем, но и правовой 
и финансовой сфер.

Акторе ОМАРОВ

На все случаи жизни
Жители Турксибского района получили бесплатную  

юридическую помощь

жилищных прав и ком
мунальных услуг. Очень 
много вопросов поступало 
относительно интернет
мошенничества, лудомании 
и обеспечения обществен
ной безопасности, – ска
зал прокурор прокуратуры 
Ауэзовского района Ислам 
Тасболатұлы.

Представители госорга
нов внимательно выслуша
ли каждого обратившегося, 
раздали информационные 
буклеты с предупрежде
ниями о финансовой без
опасности, предоставили 
исчерпывающие ответы и 
рекомендации. 

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
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ных тарифов, которую уже полу-
чили 15 589 человек на сумму 
152 млн тенге. Ветераны также не 
остались без внимания: в февра-
ле 464 ветерана Афганской войны 
получили выплаты на сумму 46 
млн тенге, а ко Дню Победы под-
держку в размере 94,3 млн тенге 
получили 895 ветеранов.

Аким района также сообщил, 
что в 2025 году началась реа-
лизация масштабной программы 
по улучшению дорожной инфра-
структуры. В 18 микрорайонах 
стартовал средний ремонт 172 
улиц общей протяженностью 
86,4 км. Новое дорожное строи-
тельство ведется в микрорайонах 
Боралдай (57 улиц, 14,3 км) и 
Рахат-Мәдениет (107 улиц, 36,3 
км). Продолжаются работы по 
продлению улиц Саина (на 3,2 
км), Тлендиева (на 10,5 км) и про-
спекта Рыскулова. Также отре-
монтированы выбоины общей 
площадью 15 тыс. кв. м – эти 
работы продолжаются.

Дополнительно ведется строи-
тельство тротуаров: из заплани-
рованных 18 тыс. м² уже завер-
шено 6 тыс. м². Также реализует-
ся проект «Школьные автобусы». 
В 2024 году 21 автобус перевозил 

1100 учеников из 8 школ, а в 2025 
году планируется закупить еще 
23 автобуса для перевозки почти 
2000 детей.

В сфере общественной безо-
пасности в районе функциониру-
ют 1057 камер видео наблюдения 
и 36 комплексов «Сергек». В 
июне подана заявка на установку 
еще 1607 камер.

Также для представителей СМИ 
прошел пресс-тур с участием 
акима Алатауского района, в ходе 
которого журналисты ознакоми-
лись с реализацией программы 
бюджета народного участия, 
строительством инженерных 
сетей и семейной амбулатории.

Как отметил Талгат Малыбаев, 
создание комфортной городской 
среды и развитие инженерной 
инфраструктуры в Алатауском 
районе Алматы идут опережаю-
щими темпами.

– На 2025 год Алатаускому 
району на реализацию бюджета 
народного участия выделено 2,5 
миллиарда тенге. Проекты и ини-
циативы предлагают сами жите-
ли. По итогам голосования были 
отобраны около 50 лучших, по 
мнению горожан, предложений 
из 570. Среди них 16 проектов 

по текущему ремонту детских и 
спортивных площадок, 31 про-
ект по благоустройству и разви-
тию общественных пространств, а 
также три проекта по модерниза-
ции уличного освещения, – сооб-
щил глава района.

Развитие инфраструктуры 
здравоохранения в шаговой 
доступности – еще один из при-
оритетов. Журналисты совместно 
с акимом района посетили стро-
ительство семейно-врачебной 
амбулатории на 200 посещений в 
смену в микрорайоне Саялы.

– В данный момент ведутся 
отделочные работы, облицовка 
стен, монтаж окон и витражей, 
подводка инженерных сетей и 
электричества. На сегодняшний 
день выполнено 95% строитель-
ных работ, – сообщил Талгат 
Малыбаев.

Медицинское учреждение при-
звано снизить нагрузку на поли-
клиники № 29 (мкр. Зердели) и 
№ 22 (мкр. Шанырак-2), располо-
женные на расстоянии 3–5 кило-
метров от Саялы. Это особенно 
важно для семей с маломобиль-
ными жителями, проживающими 
в многоэтажках, выданных по 
госпрограмме.

Как подчеркнул Талгат 
Малыбаев, Алатауский район 
Алматы стремительно преобра-
жается благодаря масштабной 
программе по строительству 
и модернизации инженерной 
инфраструктуры. Активные рабо-
ты по обеспечению качественны-
ми коммуникациями охватывают 
практически все микрорайоны, 
включая ранее присоединенные 
территории, где долгие годы 
жители были вынуждены поль-
зоваться септиками и частными 
скважинами из-за отсутствия 
централизованных сетей.

Большое внимание уделяется 
и наружному освещению. С мая 
2025 года стартовал амбициоз-
ный проект по установке 2,9 тыся-
чи опор и 3,5 тысячи светильни-
ков на 255 улицах и обществен-
ных пространствах Алатауского 
района. Общая стоимость проекта 
составляет 2,6 млрд тенге.

В целом развитие Алатауского 
района продолжается с акцентом 
на улучшение базовой инфра-
структуры, развитие улично-
дорожной сети и обеспечение 
транспортной доступности.

Фото Самата ХУСАЙНОВА

Опережающими темпами
97,5 млрд тенге инвестиций привлечено с начала 2025 года в Алатауский район

Алатауский район демон-
стрирует устойчивый рост 
ключевых социально-эко-

номических показателей. Об 
этом на пресс-конференции 
Региональной службы комму-
никаций сообщил аким района 
Талгат Малыбаев.

По его словам, за первые пять 
месяцев 2025 года объем инвести-
ций в экономику района составил 
97,5 млрд тенге – это на 127% боль-
ше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Также 
выросла активность бизнеса: число 
зарегистрированных субъектов уве-
личилось на 14%, что способство-
вало росту налоговых поступлений 
на 38% – с 48,4 млрд до 66,8 млрд 
тенге. В результате создано 1500 
новых рабочих мест.

– Благодаря динамике экономи-
ческого роста бюджет Алатауского 
района увеличился на 30% по 
сравнению с прошлым годом и 
составил почти 57 миллиардов 
тенге. Это дает нам возможность 
активно вкладываться в разви-
тие инфраструктуры и улучшение 
качества жизни жителей, – под-
черкнул Талгат Малыбаев.

Последовательно реализуется 
комплексная программа социаль-
ной поддержки, охватывающая 
самые разные категории населе-
ния – от многодетных семей и 
пенсионеров до людей с особыми 
потребностями. Через отдел заня-
тости и социальных программ 
района оказывается 13 государ-
ственных услуг, направленных 
на повышение качества жизни 
и помощь в трудных жизненных 
ситуациях. В числе таких мер 
жилищная помощь, выплаты на 
оздоровление и реабилитацию, а 
также компенсации за рост ком-
мунальных тарифов.

В 2025 году жилищную помощь 
получили 93 семьи на общую 
сумму 3,3 млн тенге. Адресная 
социальная поддержка была пре-
доставлена 461 семье на сумму 
157,1 млн тенге. Также пенсионе-
рам была направлена социальная 
помощь на общую сумму 17,9 млн 
тенге.

Значимым направлением стала 
компенсация за рост коммуналь-

С учетом этого развивается авиасообщение с Китаем. 
Уже действует прямой рейс Алматы – Гуанчжоу, в этом 
году откроется маршрут в Шанхай. Ведется работа по рас-
ширению авиасообщений в Чэнду и Пекин.

– Этот рост – прямое свидетельство растущего инте-
реса к Алматы как к уникальному туристическому центру 
Центральной Азии. С учетом увеличившегося потока турис-
тов активно развивается авиасообщение. Все это открывает 
больше возможностей для укрепления культурного и турис-
тического обмена между нашими странами, – отметил глав-
ный специалист Управления туризма Алматы Алмас Акпаев.

Отметим, что Международная туристическая выставка 
International Travel Expo прошла в Гонконге с 12 по 15 июня 
2025 года. В мероприятии приняли участие более 500 тури-
стических компаний и организаций из 64 стран и регионов. 
Выставку посетили свыше 70 тыс. человек, включая более 
7600 специалистов отрасли. Казахстан был представлен 
Генеральным консульством РК в Гонконге, Управлением 
туризма Алматы и рядом казахстанских туроператоров.

Стенд Алматы, организованный городским Управлением 
туризма, привлек внимание благодаря насыщенной 
интерактивной программе – выступлениям домбристов, 
мастер-классам по прикладному искусству, фотозоне с 
национальными костюмами и казахской гастрономической 
зоне. Представители Алматы в период проведения выстав-
ки провели более 100 встреч с иностранными туроперато-
рами, туристическими агентствами и СМИ.

В целом в Алматы поток иностранных туристов в первом 
квартале 2025 года вырос на 18%. Туристическая отрасль 
мегаполиса продолжает демонстрировать уверенный рост. 
За первый квартал 2025 года наш город посетили 496 944 
человека, что на 4,9% больше по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года.

Наиболее значительный прирост зафиксирован среди 
иностранных туристов, число которых выросло на 18%, 
достигнув отметки 145 058 человек против 122 859 в 
первом квартале 2024 года.

Рост туристского потока наблюдается из таких стран, 
как Индия (+73,4%), Китай (+39,3%), Турция (+24%), 
Объединенные Арабские Эмираты (+47,8%) и Малайзия 
(рост в 5,7 раза).

Повышенный интерес к туристическим возможностям 
Алматы подтверждают и авторитетные международные 
рейтинги. В 2025 году город вошел в список лучших турис-
тических направлений по версии CNN, а также был отмечен 
среди трендовых направлений года по версии Booking.com.

– Алматы продолжает укреплять свои позиции на миро-
вой туристической карте, предлагая гостям уникальное 
сочетание живописных природных ландшафтов, богато-
го исторического и культурного наследия, современной 
городской инфраструктуры и знаменитого казахстанского 
гостеприимства, – подчеркнули в Управлении туризма 
Алматы.

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Мегаполис притяжения
Алматы укрепляет позиции на туристическом рынке Азии

Почти на 40% вырос поток туристов из КНР, посе-
тивших Алматы в I квартале этого года. Об этом было 
заявлено в рамках Дня туризма Алматы в Гонконге и 
39-й Международной туристической выставки International 
Travel Expo (ITE), объединенной с 20-й MICE Travel Expo. 
В ходе мероприятия было подписано 30 меморандумов о 
сотрудничестве с зарубежными компаниями.

– Казахстан интересен жителям Гонконга, Китая, Макао. 
Туристов впечатляют дружественная и приятная атмосфе-
ра, природа, кухня, национальные традиции Казахстана. 
Это необычно и очень ярко – такого не встретишь в других 
странах. Надеемся, что в дальнейшем связи между страна-
ми будут только укрепляться, – отметила Ольга Минакова, 
лицензированный гид и представитель туристического 
совета Гонконга.

По данным Департамента статистики Гонконга, несмотря 
на численность населения около 7,5 млн человек, в 2024 
году жители региона совершили более 104 млн выле-
тов, предпочитая направления в Японию и страны Юго-
Восточной Азии.

Исполняющий обязанности Генконсула Казахстана в САР 
Гонконг и Макао, КНР Камиль Бекенов добавил, что рынок 
выездного туризма Гонконга активно растет.

– Прогнозируется, что в 2025 году его объем составит 
860 млн долларов США, а к 2035 году – около 2 млрд. 
Казахстану важно использовать эту возможность и при-
влекать больше туристов из данного региона, – сообщил 
он.

В Управлении туризма Алматы отмечают растущий инте-
рес к городу как к уникальному туристическому центру 
Центральной Азии. По статистике, за первый квартал 2025 
года Алматы посетили свыше 20 тыс. туристов из КНР – 
это на 39% больше, чем годом ранее.
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Развитие креативных инду-
стрий, включенных в 
Национальный план разви-

тия до 2029 года, осуществляет-
ся в стране в рамках комплекса 
законодательных и институцио-
нальных механизмов. Они пред-
усматривают поддержку отрасли, 
включающую развитие инфра-
структуры, а также содействие в 
продвижении уникальных нацио-
нальных креативных продуктов на 
внешние рынки.

Как известно, правительством 
в рамках исполнения поруче-
ния Главы государства намече-
но создание фонда развития 
креативных индустрий, который 
направлен на поиск талантов, раз-
работку и реализацию проектов, 
содействие выпуску креативных 
продуктов и услуг. Цель фонда – 
разрабатывать и реализовывать 
финансовые и нефинансовые 
меры поддержки на конкурсной 
основе для развития креативных 
проектов по экспорту на между-
народные рынки.

Также планируется создание 
единого реестра представителей 
креативных индустрий. Новая 
онлайн-платформа направится 
на поиск нужных людей, отсле-
живание количества субъектов 
креативных индустрий, автомати-
зирование бизнес-процессов по 
продвижению казахстанских кре-
ативных продуктов и услуг.

Одним из шагов стало открытие 
в крупных городах Казахстана, в 
том числе и в Алматы, креативных 
хабов. Также в целях поддержки 
в коммерциализации креативных 
товаров и услуг общественными 
структурами заключена догово-
ренность по размещению их на 
маркетплейсе одного из банков 
страны.

Как уже ранее писала «Вечёрка», 
в прошлом году Казахстану уда-
лось в мировом рейтинге Global 
Innovation Index – 2024 подняться 
с 93-го на 65-е место по показате-
лю «Креативные товары и услуги».

Многообразие векторов
Традиционно в перечень креа-

тивных индустрий входят музы-
ка, исполнительские искусства, 
выпуск кинофильмов и сериалов, 
анимация, производство видео-
игр, разработка программно-
го обеспечения, медиа и СМИ, 
книжное дело, реклама и пиар, 
арт-индустрия, народные худо-
жественные промыслы и ремес-
ла, культурное наследие, дизайн, 
архитектура и урбанистика, мода, 

Есть поле для манёвра
Сектор креативной индустрии может стать одним из драйверов экономики

ювелирное дело, национальная 
гастрономия.

Исторически в Казахстане одну 
из важных ниш в секторе зани-
мает ремесленное мастерство. 
Сегодня на международном уров-
не изделия казахстанских масте-
ров фактически стали нацио-
нальным брендом. Для Алматы 
уже характерны и традиционные 
ярмарки, а также наличие раз-
личных торговых точек, где про-
дается широкий спектр товаров: 
одежда, обувь, головные уборы, 
посуда, музыкальные инструмен-
ты и декоративные изделия руч-
ной работы.

По данным Алматинской палаты 
ремесел, ярмарки проводятся в 
городе дважды в месяц и собира-
ют многочисленных посетителей. 
В среднем в каждой из них учас-
твует от 80 до 100 мастеров, а за 
год показывают свои труды более 
1300 человек.

– Сегодня многие олицетворяют 
развитие креативных индустрий 
в основном с народным промыс-
лом, изготовлением националь-
ной одежды, юрт, инструментов, 
предметов утвари для реализации 
в крупных торговых сетях, веду-
щих гостиницах, аэропорту и т. п.

В то же время только в послед-
ние годы стали чаще говорить о 
важности выпуска исторических 
фильмов, мультфильмов на осно-

– Алматы недавно 
официально вошел 
в список Всемирных 
городов ремесел 
(World Craft Cities) по 
версии Всемирного 
совета по ремеслам 
(WCC). Получение 
такого статуса – это 
международное при-
знание. В будущем 
город планирует провести международный 
фестиваль ремесленников, где публично 
объявят про новый статус и вручат соот-
ветствующий сертификат.

Как руководитель Союза ремесленников, 
отмечу, что в нашей общественной органи-
зации разработаны программы развития, 
есть представительства в восьми облас-
тях республики. Помимо обучающих про-
грамм, таких как электронная торговля или 
маркетинг в ремесленичестве, мастерство 
презентаций, а также курсов по фотогра-
фированию, мы также проводим всевоз-
можные обменные программы.

Например, сейчас мы готовимся к поездке 
в США на всемирно известную международ-
ную ярмарку народного искусства Санта-Фе. 

МНЕНИЕ Сфера особого внимания
Айжан БЕККУЛОВА, председатель Союза ремесленников Казахстана: 

Это будет образовательная поездка, в ходе 
которой наши мастера посетят тренинги и 
мастер-классы со стороны организаторов. 
Также состоится общение с коллегами со 
всего мира и непосредственно с мастерами 
из Тусона – города-побратима Алматы. 

Надеемся, что на предстоящий в Алматы 
международный фестиваль мы привезем 
американских ремесленников и для более 
широкой аудитории будут проведены раз-
личные обучающие мероприятия. Все это 
позволит повысить уровень мастерства 
наших ремеселенников. Соответственно, 
мы ожидаем большой обмен опытом с 
коллегами также и в Алматы.

Наша организация старается не только 
популяризировать те или иные техники, 
навыки, касающиеся нематериального куль-
турного наследия, но и возрождать опреде-
ленные виды ремесел. Для этого мы прово-
дим обучающие тренинги в разных городах 
Казахстана, публикуем информационные 
материалы. Популяризация того или иного 

наследия позволяет более широкой публике 
глубже узнавать традиции и духовное, куль-
турное наследие нашего народа.

Сфера ремесленничества вместе с дру-
гими видами креативной индустрии в 
Казахстане нуждается в более активной под-
держке. Для более активного толчка сферы 
креативной индустрии нужна государствен-
ная стратегическая программа по развитию 
отрасли. Также необходимо принятие закона 
или реестра ремесленных профессий.

Важно и нужно создание ремесленных 
центров, центров по поддержке мастеров, 
а также по обучению желающих. чтобы 
активнее знакомить не только иностранных 
гостей, но и наших граждан с богатейшим 
культурным наследием.

Для сравнения, в Узбекистане даже в 
небольших городах, таких как Риштан, име-
ется до десяти ремесленных центров, где 
есть что показать иностранным туристам. 
Там в публичных местах висят портреты 
известных ремесленников, демонстриру-

ются фильмы с показом их мастерства.
Хотелось бы, чтобы и в Казахстане наши 

мастера были известны не меньше, чем 
певцы или музыканты. Также посещение 
ремесленных центров и фестивалей – это 
не только расширение круга объектов 
посещения для туристов, но и важная часть 
культурного, патриотического и трудового 
воспитания молодежи, в том числое отвле-
чение ее от негативных явлений.

Отдельно отмечу, что в стране нужен 
музей по декоративно-прикладному 
искусству. Как ни парадоксально, но в 
Казахстане нет такого отдельного учрежде-
ния. Нужно учесть, что у каждого региона 
страны есть свои особенности, традиции. 
Мало кто знает об особенностях, например, 
павлодарской или мангистауской вышив-
ки. Создание музея могло бы способство-
вать систематизации материалов и более 
широкому анализу имеющегося наследия. 

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ

ве национальных сказок, былин, 
эпоса и т. д. В этом направле-
нии сейчас могли бы шире раз-
вернуться специалисты в области 
цифровизации и дизайна.

Нужно учитывать, что многие 
наши представители IT-сектора 
выпускают качественные продук-
ты – программы, видеоигры и 
другие материалы, что зачастую 
в итоге оказывается за рубе-
жом раньше, чем в Казахстане. 
Видимо, в этом вопросе должны 
более вдумчиво поработать в про-
фильных ведомствах, – говорит 
специалист одной из компьютер-
ных компаний Алматы Канат А.

Совпадение интересов
Спикер отмечает, что развитие 

креативных индустрий способ-
ствует более активному развитию 
предпринимательства, IT-сектора, 
сферы кино, создания новых игр 
и других видов искусства, а также 
легкой промышленности и других 
направлений.

В целом данный сектор ста-
новится дополнительным драй-
вером для несырьевых отраслей 
экономики, подталкивающим 
фактором для смежных отрас-
лей.

– Здесь же имеются новые 

ниши для инвестиций, созда-
ются дополнительные рабочие 
места, в том числе и для сель-
ских жителей. Сектором также 
дается дополнительный импульс 
торговле, индивидуальному пред-
принимательству, и появляются 
новые возможности реализовать 
свои способности творческим  
личностям.

Для экономики важно, что 
увеличивается туристическая 
привлекательность, идет рост 
посещаемости публичных мест. 
Заодно получают новые возмож-
ности уличная торговля, сфера 
наружной рекламы, что в целом 
способствует созданию комфорт-
ной городской среды, – говорит 
Канат А.

Для сравнения спикер отмеча-
ет, что только в России в секто-
ре креативных индустрий занято 
более 4,5 млн человек – более 
6% занятых граждан. При этом у 
россиян по вкладу в экономику в 
лидерах – сектор программного 
обеспечения, мода и пиар.

Сегодня также актуально 
создание особых налоговых 
зон для креативных кластеров. 
Примечательно, что в послед-
нее время руководство города 
обращает внимание на развитие 
предгорной зоны Заилийского  
Алатау.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА



6
ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

№ 58, пятница, 27 июня 2025 www.vecher.kz

В рамках программы устойчиво-
го развития туризма и экотуризма 
в окрестностях Алматы заверша-
ется строительство современного 
пешеходного моста Arman-köpir в 
живописном ущелье Горельник. 
Ввод объекта в эксплуатацию 
запланирован на сентябрь теку-
щего года.

Пешеходный мост протяженно-
стью 77 метров соединяет склоны 
ущелья и обеспечивает доступ 
к будущему спортивному клубу 
для школьников «Мың бала». 
Конструкции моста выполнены с 
учетом сложного рельефа мест-
ности, отличаются высокой проч-
ностью и надежностью, соответ-
ствуют международным стандар-
там безопасности и эксплуатации. 
Проект реализуется по инициа-

тиве частной компании совмест-
но с швейцарской Swissrope Ltd, 
известной своим многолетним 
опытом в возведении подвесных 
мостов в горных и природоохран-
ных зонах Европы. 

На прилегающей террито-
рии предусмотрено размещение 
многофункционального спортив-
ного зала площадью 912 м² и  
12 жилых модульных капсул, рас-
считанных на комфортное про-
живание детей, спортивных групп 
и участников учебно-тренировоч-
ных сборов. Новый комплекс ста-
нет круглогодичной площадкой 
для активного отдыха, спортив-
ных тренировок и образователь-
ных программ на природе.

Напомним, весной текущего 
года в районе Горельника также 

открылась пешеходная тропа 
«Жұмбақ жол», ведущая к визит-
центру. Тропа длиной 285 метров 
проложена по живописной мест-
ности, оборудована зонами отды-
ха, ночной подсветкой и инфор-
мационными стендами. Проект 
направлен на развитие экоту-
ризма и снижение рекреацион-
ной нагрузки на такие популяр-
ные направления, как Медеу и 
Шымбулак.

Реализация данных инициатив 
способствует созданию комфорт-
ной и безопасной туристской 
среды, расширению возможно-
стей для активного и познава-
тельного отдыха, а также сохра-
нению природного наследия.

Фото пресс-службы акимата

Мероприятия на территории прошед-
шего капитальную реконструкцию 
искусственного озера проходят с 

участием сотрудников полиции и монито-
ринговой группы. Данная мера была ини-
циирована в связи с зафиксированными 
волонтерами и экоактивистами после про-
веденного в минувшие выходные субботни-
ка нарушениями, когда посетители загряз-
няли набережную озера, разбрасывая и 
оставляя мусор в неположенных местах.

Вместе с тем необходимо отметить, что 
водоем снова стал излюбленным местом 
отдыха горожан и гостей города. Сайран 
ежедневно посещают до 4000 человек.

Ежедневные проверки проходят в целях 
создания комфортной городской среды. 
Всего на благоустроенной территории 
Сайрана установлено 124 мусорных бака и 
камеры видеонаблюдения. Здесь трудятся 
40 муниципальных работников. В среднем 
они вывозят до 5 тонн твердых бытовых 
отходов в день.

Сагитулла Сиясханов, представляющий 
ДП Алмалинского района, обратился к 
посетителям со следующим призывом:

– Уважаемые жители Алматы и гости 
нашего города! Призываю всех содержать 
общественные места в чистоте и сохра-
нять общественный порядок. В случае 
нарушений, подпадающих под статью 505 
Административного кодекса, будет накла-
дываться штраф в размере 5 МРП. Также 
предупреждаем, что после 22 часов вече-
ра запрещено на пляже включать громко 
музыку и шуметь.

Кроме того, сотрудники правоохрани-
тельных органов разъясняют жителям, что 
в общественных местах запрещено катать-
ся на самокатах и велосипедах, и выгули-
вать домашних животных.

Шамши Кудайберген, представляющий 
штаб молодежной политики, вместе с волон-
терами ежевечерне участвует в рейдах.

– В первый день собрали очень много 
мусора и отходов. Мы проводим разъяс-
нительные беседы с молодыми людьми, 
пришедшими сюда отдохнуть, и семьями, 

Общая ответственность 
На Сайране ежедневно проводятся профилактические рейды

посещающими пляж вместе с детьми. Этот 
процесс положительно сказался: в после-
дующие дни мусора стало меньше. Мы 
продолжим свою деятельность до оконча-
ния купального сезона, – отметил он. 

Вместе с тем в рамках усиления контроля 
за качеством и сроками исполнения заме-
ститель акима Алматы Олжас Смагулов 
провел выездное совещание на террито-
рии реконструируемого озера Сайран. В 
объезде приняли участие представители 
подрядной организации, районных акима-
тов, коммунальных служб, полиции, ДЧС и 
других ответственных ведомств.

Олжас Смагулов проверил ход реализа-
ции работ по озеленению, благоустройству, 
инженерной и санитарной инфраструкту-
ре. На месте зафиксированы как положи-
тельная динамика, так и ряд проблемных 
вопросов, требующих решения.

В ближайшие дни завершатся работы по 
установке поливной системы, после чего 
подрядчик приступит к масштабному посе-
ву газона, высадке многолетних кустарни-
ков, цветов и декоративного разнотравья.

Одновременно будет реализован ком-
плекс благоустроительных мероприятий: 
в ближайшее время будут установлены 
четыре пандуса и лифты на входных участ-
ках, завершится прокладка брусчатки, про-
должится укрепление склонов, обустрой-
ство ливневой системы, монтаж подсветки 
деревьев и установка уличных торшеров. 
Кроме того, планируется установка допол-
нительных 130 урн, расширение числа 
работников по зачистке территории, а 
также применение штрафных санкций к 
нарушителям санитарного порядка.

Дополнительно будет установлено 
210 камер видеонаблюдения с возмож-

ной интеграцией с системами ДЧС для 
оперативной фиксации происшествий 
на воде (на сегодня функционируют 47 
камер). Кроме того, подрядной органи-
зации поручено в оперативном порядке 
устранить выявленные дефекты на скейт-
парке.

Особое внимание уделено инженерным 
вопросам. Подрядной организации пору-
чено обеспечить врезку в городские сети 
водоснабжения и канализации, устранить 
проблему отсутствия подключения на 
участках, где размещены санитарно-гиги-
енические узлы (СГУ). Все пять СГУ долж-
ны быть приведены в рабочее состояние 
с соблюдением санитарных норм. Также 
поручено рассмотреть возможность уста-
новки дополнительных СГУ, особенно в 
зонах массового скопления людей.

В ходе совещания обсуждены меры по 
созданию площадки для выгула собак, а 
также обеспечения санитарной безопасно-
сти. Подчеркнута необходимость усиления 
полицейского патрулирования, особенно в 
ночное время. Совместно с полицией пору-
чено принять меры по пресечению фактов 
стихийной торговли, а также усилить кон-
троль за сбором и вывозом мусора.

Заместитель акима Алматы Олжас 
Смагулов отметил, что объект реконструк-
ции озера Сайран должен быть завершен в 
соответствии с современными стандарта-
ми комфорта, безопасности и устойчиво-
сти. Горожане получат ухоженное, доступ-
ное и функциональное пространство для 
отдыха. Все ответственные структуры 
обязаны обеспечить соблюдение сроков, 
координацию действий и качество на каж-
дом этапе.

Фото Самата ХУСАЙНОВА

Одним из первых ввел дан-
ную меру отечественный сервис 
кикшеринга Jet. В рамках ново-
введений пользователи прокат-
ных электросамокатов сначала 
получает предупреждение и 
минимальный штраф за первое 
нарушение – 100 тенге. За вто-
рое нарушение штраф составит 
тысячу тенге, за третье – три 
тысячи, за четвертое и далее – 
10 тысяч.

Перечисленные санкции будут 
налагаться на пользователей за 
следующие действия:
● нарушение правил парковки, 

включая оставление самоката 
вне зоны работы сервиса или в 
запрещенной зоне;

● управление электросамокатом 
двумя и более лицами;

● управление электросамокатом 
в состоянии алкогольного или 
иного опьянения;

● нарушение правил предостав-
ления фотографии электро-
самоката по итогам поездки, 
включая отсутствие фото-
графии или фотографии, не 
подтверждающей завершение 
аренды на парковке. 
Напомним, согласно правилам, 

пользователь обязан парковать 
электросамокат исключительно 
в разрешенных местах. Парковка 
должна обеспечивать безопас-
ность, удобство для других поль-
зователей и пешеходов, а также 
соответствовать требованиям 
общественного порядка.

Разрешенные места для пар-
ковки – это велосипедные стойки 

Комфортная среда
В ущелье Горельник откроется новый пешеходный мост для туристов

Стоп-сигнал
В Алматы начали штрафовать водителей самокатов  

за нарушение правил

или места, предназначенные для 
парковки двухколесного транс-
порта (при наличии); тротуары 
или обочины, если это не создает 
помех для пешеходов, транспорта 
или других участников дорожного 
движения.

Парковка запрещена на про-
езжей части дорог, включая 
обочины, используемые для 
движения транспорта; на пеше-
ходных переходах, на клумбах, 
детских или спортивных пло-
щадках; внутри зданий, включая 
подъезды, вестибюли, паркинги; 
в местах, где электросамокат 
перекрывает доступ к пожар-
ным выходам, гидрантам, воро-
там, дверям или иным объектам 
инфраструктуры.

Напомним, что у каждого 
арендного самоката уже имеет-
ся номер, который наносит сер-
вис-агрегатор – он находится на 
руле или раме. По этим цифрам 
можно установить, кто им поль-
зовался, в случае нарушения 
ПДД.

Фото автора 
Полосу подготовил  

Акторе ОМАРОВ
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МНЕНИЕ

Мероприятие также осуществлено 
в рамках стартовавшей в мегаполисе 
недели «Закон и Порядок». В рамках 
данной работы консультации, направ-
ленные на повышение правовой куль-
туры, профилактику правонарушений 
и обеспечение открытого диалога 
между гражданами и государственны-
ми органами, организовали в Центре 
развития и творчества «Самғау» 
представители аппарата акима 
Бостандыкского района, Департамента 
Агентства Республики Казахстан по 
противодействию коррупции по горо-
ду Алматы, Департамента эконо-
мических расследований по городу 
Алматы, сотрудники полиции, проку-
ратуры и других ведомств.

Среди пришедших с вопросами 
на встречу лиц оказались алматин-
цы разного возраста, в том числе 
и преклонного. Обратившиеся граж-
дане получили квалифицированные 
бесплатные юридические консульта-
ции. Некоторым была оказана помощь 
в подготовке на месте письменных 
обращений в инстанции.

– Мне посоветовали обратиться 
за консультацией в школьном роди-
тельском комитете. Моя семья уже 
несколько лет проживает в Алматы без 
жилья. Муж ранее служил в войсковой 
части в одном из сел Алматинской 
области и вышел в запас. Квартиру от 
государства в период службы он не 
получал.

Сегодня мне предоставили нуж-
ные консультации по вопросу подачи 
документов на приобретение жилья, а 
также устройства дочери дошкольного 
возраста в детский сад, – рассказала 
об итогах визита домохозяйка Амина Б.

Азат ЗАКИЕВ

Расширить  
познания горожан

В Бостандыкском районе 
города мобильная правовая 

группа провела прием 
граждан

В рамках акции «Закон и Порядок» в 
разных районах города организованы встре-
чи, лекции и консультации, цель которых – 
повысить правовую грамотность населения, 
предотвратить правонарушения и наладить 
прямое взаимодействие граждан с предста-
вителями государственных структур.

Как отметил на площадке РСК офици-
альный представитель прокуратуры Алматы 
Райымбек Шарипбаев, ключевая цель акции 
– укрепление законности и формирование 
доверия общества к институтам власти.

В течение недели во всех районах мегапо-
лиса будут работать мобильные правовые 
группы, куда входят представители прокура-
туры, полиции, антикоррупционной службы, 
департамента экономических расследований 
и акиматов. Граждане могут получить бес-
платные юридические консультации, подать 
обращения и узнать о способах защиты 
своих прав. 

Вместе с тем продолжает функциониро-
вать проект прокуратуры города «Правовая 
аптека». Каждую среду, четверг и пятницу 
с 17.00 до 20.00 гражданам предоставляют-
ся консультации в торговых центрах Dostyk 
Plaza, MEGA Alma-Ata и Grand Park. Также 
работает «телефон доверия», куда можно 

обратиться за быстрой юридической помо-
щью или сообщить о нарушениях закона.

Отдельное внимание уделяется молодежи 
– прокуратура Алматы активно развивает 
платформу Zhastarmen, через которую моло-
дые алматинцы могут получать правовую 
информацию, участвовать в антинаркоти-
ческих кампаниях и анонимно сообщать о 
правонарушениях.

В рамках проекта проведены десятки рей-
дов, закрыты сотни анонимных Telegram-
каналов, распространявших запрещенные 
вещества, и удалено более шести тысяч 
незаконных граффити. 

В свою очередь, официальный пред-
ставитель Департамента полиции Алматы 
Салтанат Азирбек рассказала о мерах по 
обеспечению правопорядка среди молоде-
жи. Она сообщила, что полиция особое вни-
мание уделяет профилактике правонаруше-
ний в подростковой среде, борьбе с нарко- и 
киберпреступностью.

– Мы ведем системную работу не толь-
ко по выявлению преступных схем, но и 
по профилактике вовлечения подростков в 
распространение и употребление наркоти-
ков. Наша задача – вовремя предупреждать, 
разъяснять, защищать. Мы открыты к диа-

логу и готовы идти в школы, колледжи, 
онлайн-среду, туда, где формируется пове-
дение завтрашнего гражданина, – отметила 
Салтанат Азирбек.

Свою программу в рамках недели «Закон 
и Порядок» представил и Департамент 
экономических расследований Алматы. 
Представитель ДЭР Жаксылык Мырзахан 
рассказал о ряде мероприятий, направлен-
ных на повышение финансовой грамотности 
и профилактику мошенничества.

Ранее департамент уже реализовал ряд 
успешных инициатив, ориентированных 
на молодежь. В частности, активно прово-
дилась работа со студентами, была орга-
низована Республиканская олимпиада по 
финансовой безопасности, в ходе которой 
молодежь получила ценные знания в сфере 
защиты личных финансов и предотвращения 
мошеннических схем.

Неделя «Закона и Порядка» – часть более 
широкой программы по созданию стабиль-
ной правовой среды и повышению граждан-
ской ответственности. Организаторы при-
глашают жителей Алматы присоединиться к 
мероприятиям и внести свой вклад в укре-
пление правопорядка.

Наталья ГЛУШАЕВА

Встречу под наименовани-
ем «Финансовые и цифровые 
триггеры XXI века» организова-
ли вместе с вузом представите-
ли Департамента экономических 
расследований по городу Алматы 
АФМ РК, а участниками стали 
заместитель акима города Асем 
Нусупова, руководители и ответ-
ственные сотрудники органов про-
куратуры, полиции, Департамента 
Агентства Республики Казахстан 
по противодействию корруп-
ции по городу Алматы, депута-
ты маслихата мегаполиса, члены 
Общественного совета города 
Алматы и эксперты в области 
финансов и налогообложения.

– Мы живем в эпоху стремитель-
ной цифровизации. Ежедневно 
в мире совершаются миллионы 
транзакций. Меняется природа 
экономических преступ лений – 
классические формы мошенни-
чества уступают место более изо-
щренным схемам, основанным на 
цифровых технологиях, – сказал 
в своем докладе руководитель 
Департамента экономических 
расследований по городу Алматы 
АФМ РК Нуржан Исмагулов.

Спикер отметил, что финансо-
вая безопасность – это не только 
защита от хищений и махинаций, 
но и устойчивость всей эконо-
мической системы. Сотрудники 
АФМ ведут работу не только по 
преду преждению и выявлению 

Правовое наступление
В КазНУ имени аль-Фараби состоялся форум в рамках республиканской недели «Закон и Порядок» 

преступлений, но и по профи-
лактике финансовых нарушений. 
В этом аспекте идет взаимодей-
ствие с другими госорганами, 
IT-сферой, банками и в целом с 
обществом.

Представители Департамента 
экономических расследований по 
городу также продемонстрирова-
ли видеоматериалы по особен-
ностям финансовых правонару-
шений, а также прочли лекцию на 

тему: «Как не попасть в финансо-
вую ловушку».

Сегодня мошенники напря-
мую или удаленно предлагают 
жертвам легкие заработки, при-
влекательную работу или про-
центную долю от якобы легаль-
ных финансовых сделок. В итоге 
жертвы открывают банковские 
карты, счета или электронные 
адреса и фактически становят-
ся расходным материалом для 

отмывки денег, перекачки неза-
конно приобретенных финансов, 
совершения различных сделок, 
в том числе в торговле нарко-
тиками.

Отмечено, что в эпоху цифро-
вых решений злоумышленники 
активно используют ИИ, при-
меняют различные передовые 
технологии. Особую опасность 
представляют схемы по перекач-
ке криптовалют, которые слож-

но контролировать центральным 
финансовым органам. 

Выступившие на форуме дру-
гие спикеры рассказали о важ-
ности повышения финансовой 
грамотности населения, а также 
укрепления взаимодействия 
между различными ветвями госу-
дарственной власти и активного 
прозрачного диалога с гражда-
нами.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Прямое взаимодействие
В Алматы проходит неделя правового просвещения и борьбы с нарушениями

мость. Городской Совет ветеранов провел по 
данному вопросу конференцию совместно с 
городским судом по развитию этого важного 
направления работы – участия ветеранов в 
разрешении конфликтов и споров отдельных 
граждан с участием представителей суда.

В сентябре текущего года мы планируем 
заслушать работу Бостандыкского районно-
го Совета ветеранов по совместной работе с 
районным судом о выполнении программы 
«Данекер». Это работа ветеранов города уже 
дает некоторые результаты. Так, по итогам 
2024 года девятью профессиональными и 75 
общественными ветеранскими медиаторами 
города урегулировано более 400 споров.

В арсенале ветеранского корпуса и дру-
гие формы работы по совершенствованию 
правовой культуры населения, как встречи 
с жителями по месту жительства и работы, 
где одним из основных вопросов является 
профилактика правонарушений.

Эти и другие формы работы ветеранов 
города по совершенствованию правовой 
культуры граждан, профилактике правона-
рушений получат дальнейшее развитие в 
свете задач, поставленных Президентом в 
выступлении перед правоохранительными 
органами по обеспечению закона и порядка 
в стране, как ключевого фактора благопо-
лучия и успешного развития нации.

О важности медиацииАхан БИЖАНОВ, председа-
тель Алма тинского город-
ского Совета ветеранов, 
член Совета сенаторов РК:

В своем выступлении 
на расширенном засе-
дании коллегии право-
охранительных орга-
нов Глава государства  
К.-Ж. К. Токаев особо от -

метил значимость «медиации, позволяющую 
решать споры без суда». В этой связи под-
писание соглашения между Центральным 
Советов ветеранов Республики и Верховным 
судом Казахстана по развитию медиации, 
которая получила название «Данекер», полу-
чает все большую актуальность и значи-
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29.06
Независимый эксперимен-
тальный театр арт-убежище 
BUNKER  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Спектакль «Мечта»
Начало в 20.00

28.06
Театр La Bohême (ул. Валиханова,  
43, уг. ул. Жибек Жолы)

  Спектакль для детей  
и родителей «Лесной  
переполох»
Начало в 12.00

28-29.06
Театр 2act (ул. Макатаева 
127/11, корпус 1)

  Спектакль «ЧярЛи 
ГордАн»
Начало в 19.00

Николай Жоров, ветеран 
журналистики, бывший главный 

редактор газеты «Вечерний 
Алматы»:

– Профессия жур-
налиста относится 
к категории творче-
ских, что влечет за 
собой определен-
ные умения добы-
вать, анализировать 
и обрабатывать 
информацию пре-
вращая ее в востре-
бованную публика-
цию – это ценный навык, и он доступен 
далеко не каждому. Научиться журнали-
стике сложно, у человека должны быть 
определенные способности. Если они есть, 
то дальше можно их развивать, шлифо-
вать мастерство. Кроме того, у каждого 
СМИ есть свои рамки, в которых необхо-
димо работать. Речь идет не о цензуре, а 
о направлении работы редакции и техни-
ческих требованиях. Здесь нужно хорошо 
ориентироваться, и это показывает силь-
ные и слабые стороны нашей журнали-
стики. Например, постепенно отсеялись 
с орбиты СМИ те издания, которые зара-
батывали очки на дешевой одноразовой, 
скандальной информации. 

В результате такого естественного отбора 
сформировалось ядро средств массовой 
информации, на плаву остались те, кто 
сумел найти свою нишу, своего читателя, 
зрителя, слушателя и удержаться в ней. 
Достаточно бывает одной яркой публи-
кации, чтобы завлечь читателя, а даль-
ше важно, не понижая градус, предлагать 
своей аудитории новые материалы, знать 
о том, что ее заинтересует и привлечет 
внимание потенциального рекламодателя, 
поскольку в рыночных условиях это один 
из главных источников выживания СМИ. 

Что касается будущего журналистики, то 
сегодня она сильно изменилась. В первую 
очередь это касается оперативности. 

«Вечёрка» считалась очень оператив-
ной, особенно когда выходила по вечерам. 
Именно из этой газеты можно было узнать 
самые свежие городские новости. Газеты 
могут, отталкиваясь от новостей, делать 
полезные читателю аналитические матери-
алы с подробностями, выводами и оценка-
ми экспертов. Таким образом, преимуще-
ство печатных СМИ сегодня – это глубокий 
анализ и обзор поступающей информа-
ции. Постепенно печатные СМИ отойдут 
от схемы «при шел – увидел – написал». 
Читатель ждет от газеты разъяснений, ана-
литики информации, чтобы он не просто 
что-то узнал, а сделал для себя выводы, 
получил пользу от прочтения предлага-
емой информации. Вследствие этого от 
журналиста требуется уже более высокая 
квалификация, он должен быть разносто-
ронне подготовленным, уметь хорошо ори-
ентироваться в разных темах. 

В последние десятилетия у нас стал доми-
нировать Интернет, появились электрон-
ные СМИ. Возникло блогерство, а следом 
за ним и такое понятие, как «фейк», то есть 
публикация непроверенной информации, 
которая может ввести человека в заблуж-
дение. Задача серьезных СМИ сегодня – не 
идти на поводу у таких «новостей», а дей-
ствительно во всем грамотно разобраться. 
Тогда специалистам такого издания будут 
больше доверять. 

Журналист будущего, на мой взгляд, 
это словно робот, который впитывает 
информацию, быстро ее перерабатывает 
и находит нужные недостающие данные, 
а потом воссоздает полную картину собы-

Накануне Дня работников средств массовой информации наши коллеги из разных сфер журналистики 
рассказали о своем опыте работы и поделились, какой видят профессию в будущем

Мастера слова и дела
тия. Кроме того, в редакции всегда должно 
быть задействовано три поколения журна-
листов, смешение молодости и опыта, а 
также здорового консерватизма. Это важно 
для того, чтобы издание держалось на 
плаву в бурном потоке современной жизни.

Индира Унгарбаева, корреспондент 
Алматинского филиала АО «Агентство 
«Хабар»:

– В этом году 
исполнится ровно 20 
лет моего профес-
сионального стажа. 
Помню, как летом 
2005-го пришла на 
практику в редак-
цию «Последних 
известий» на НТК. 
Это были новости 
в юмористическом 
формате. Как сейчас модно говорить: 
«мы хайповали задолго до того, как это 
стало мейнстримом». Первое задание мне 
дала главный редактор Айгуль Альясова: 
«Напиши список невероятных слухов про 
Алматы». Полдня я мучительно пыталась 
что-то родить, а потом мне сказали: «Вы 
приняты».

Я работаю бок о бок с камерой уже 20 
лет и до сих пор боюсь ее. Каждый раз 
приходится переступать через себя, чтобы 
заговорить со спикером. В детстве меня 
называли партизанкой за молчаливость, 
– и вдруг тебе дают микрофон и возмож-
ность говорить на всю страну! Я застала 
эпоху, когда закадровый текст записывал-
ся на кассету, а видео монтировалось в 
линейном формате. Мы с готовым сюже-
том бегали по коридорам редакции, чтобы 
успеть к началу эфира. Помню этот стресс 
и всплеск адреналина.

Сейчас технологии шагнули далеко 
вперед: монтаж стал быстрее, передача 
информации – мгновенной, в любую точку 
мира. Я искренне переживала, что век 
телевидения уходит. Мне казалось, что 
Интернет вытеснит ТВ, но телевизионные 
новости по-прежнему актуальны – просто 
перешли на другие площадки, в онлайн.

Я также заметила, как стремитель-
но совершенствуется ChatGPT. Его тек-
сты при грамотной формулировке запро-
са становятся все лучше. Возможно, он 
заменит журналистов на новостных лентах, 
но не на съемках, не в поисках героев, 
не в интервью. Разговорить собеседника 
по-прежнему может только живой человек.

Диана Снегина, радиоведущая, блогер:
– Я работаю на радио так давно, что 

стала свидетелем очень многих измене-
ний. Представьте, что 30 лет назад радио 
было прежде всего магией эфира, ограни-
ченной студией и передатчиком. Сегодня 
это мультиплатформенная вселенная. И 
если выражаться техническим языком, то 
значимых перемен 
было несколько, 
просто цифровая 
революция. Мы 
перешли от бобин и 
кассет к цифровым 
рабочим станциям. 
Монтаж из часового 
ручного труда пре-
вратился в минуты. 
Архив – не пыльные 

полки, а клик мыши. И самое главное 
– Интернет. Мы больше не ограничены 
частотой. Нынче радио доступно гло-
бально через сайты, приложения, умные 
колонки. Это фантастически расширило 
аудиторию. Изменилась также скорость и 
интерактивность. Раньше обратная связь 
– это письма, которые шли неделями. 
Сейчас – мгновенные сообщения в соцсе-
тях, чатах, комментарии в прямом эфире. 
Мы чувствуем пульс аудитории здесь и 
сейчас и можем реагировать мгновенно. 
Это требует другой динамики вещания. 
Еще одно изменение – мультизадачность 
ведущего. Раньше фокус был на голосе 
и умении держать эфир. Сейчас ведущий 
– еще и контент-мейкер, SMS-менеджер, 
отчасти и видеоблогер. Это не только 
голос, но и лицо в соцсетях, автор постов, 
иногда и оператор. Важно уметь не просто 
говорить у микрофона, но и снимать сто-
рис, вести прямой эфир онлайн, общаться 
в комментариях. 

Но знаете, что не изменилось? Магия 
момента, когда ты знаешь, что кто-то там 
за приемником или в наушниках улыбает-
ся или задумался из-за твоих слов. Это и 
сложнее, и увлекательнее. Это – вечно.

Исчезла дистанция, увы, вместе с этим 
и часть тайны. Раньше ведущий был почти 
мифическим голосом из приемника. 
Сегодня слушатели знают нас в лицо бла-
годаря соцсетям, знают наши увлечения, 
могут написать лично. Дистанция сократи-
лась, исчезла часть былой таинственности, 
но появилась невероятная близость. Мы 
стали более реальными и осязаемыми для 
людей. Нас слышат не только в радиусе 
передатчика, а по всему миру, через при-
ложения и сайты. 

Лично я по-прежнему люблю радио и все 
также считаю важным умение устанавли-
вать эмоциональную связь со слушателем, 
создавать атмосферу и быть доверенным 
лицом, ибо ничто не сравнится с сиюми-
нутной связью через голос.

Думаю, что в дальнейшем радио станет 
еще персонализированнее, интерактив-
нее, но его ядро – живой человеческий 
голос, создающий доверие и эмоции, 
останется незаменимым. Магия живого 

голоса вечна. Радио не умрет, оно эволю-
ционирует.

Альмедина Шайхат, студентка 3-го курса 
факультета журналистики КазНУ имени 
аль-Фараби: 

– Стать журнали-
стом решила еще 
в школьные годы. 
С раннего возраста 
участвовала в раз-
личных конкурсах 
и олимпиадах, в 
десятом классе – в 
республиканском 
конкурсе сочинений 
«Хочешь быть жур-
налистом?» На XIV Форуме юных кор-
респондентов факультета журналистики 
Казахского национального университета 
имени аль-Фараби мне вручили диплом 
победителя. В 11-м классе стала юнкором 
республиканской детской еженедельной 
газеты «Дружные ребята», в которой уже 
на протяжении двух с половиной лет пишу 
материалы на разные темы, такие как вос-
питание молодого поколения, литерату-
ра, школьное образование, веду колонки. 
В 2023 году участвовала в республикан-
ском конкурсе «Я – репортер», посвя-
щенном Дню Независимости Республики 
Казахстан. Обучаюсь на факультете жур-
налистики, зная и понимая, что из себя 
представляет данная профессия, и как я 
буду служить народу, передавая правди-
вую информацию. 

В качестве журналиста-ассис тента при-
нимала участие в съемках телепередач 
«Кешкі Алматы» на телеканале Almaty 
TV, «Астарлы ақиқат» на телеканале КТК, 
«Готовим с Адель» на 31 канале, «Имена» 
на телеканале Abai TV. В феврале 2025 
года прошла живой курс по аналитической 
журналистике от медиа школы Арманжана 
Байтасова. Сейчас получаю телевизионный 
опыт на телеканале «Алматы». Приобретая 
бесценные и важные для меня знания и 
опыт, я с каждым новым шагом и воз-
можностью стараюсь реализовать себя 
как журналист, а также повышать квали-
фикацию.

Подготовила Елена СОКОЛОВА
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28.06
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40Б)

  Квинтет Далена 
Шинтемирова Better Than 
Anything
Начало в 22.00

27.06
«Музкафе» (пр. Абая, 117)

  Вечер песен из  
советских кинофильмов  
с Дианой Макиной
Начало в 19.30

27.06
Квартира винного клуба Love 
Wine (ул. Кабанбай батыра, 112)

  Pronto Blues-Hop. Летняя 
disco-jazz-программа
Начало в 20.00

Подготовила София ОРЛОВА

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Спектакль без слов
На сцене театра  

La Bohême состоится 
моноспектакль «Эпизоды» 

– смелая, откровенная и 
глубокая постановка от 

актера и режиссера Сергея 
Червякова. Особенность 
постановки в том, что в 

ней нет слов, но они и не 
нужны.

Это не просто спектакль, а исповедь, собранная из 
фрагментов жизни, чувств, наблюдений и воспоминаний. 
В «Эпизодах» – все: боль и ирония, одиночество и поиск 

смысла, внутренний конфликт и принятие. Моноспектакль 
открывает зрителю личное пространство артиста и предла-
гает каждому задуматься о своих собственных «эпизодах».

Сергей Червяков – один из ярких представителей совре-
менной театральной сцены. Его работа в «Эпизодах» – это 

акт актерской смелости и творческой зрелости, минима-
лизм формы и максимум переживания. 

Дата и время: 28 июня, начало в 19.00. 
Место проведения: театр La Bohême (ул. Валиханова, 43).

Усатый-полосатый арт
В эти выходные откроет-

ся фотовыставка  
«ZOO АРТ» – культурное 

событие, посвященное 
удивительному миру 

животных и сосуществова-
нию человека и природы.

Выставка поднимает 
важные вопросы: как мы 

взаимодействуем с живот-
ным миром, как наши действия влияют на окружающую 
среду, и почему уважение к живым существам – это не 

просто гуманизм, а необходимость. Темой выставки стал 
симбиоз людей и животных – будь то домашние питомцы, 
обитатели дикой природы или редкие виды, нуждающиеся 

в защите.
Цель проекта – напомнить зрителю о важности заботы и 

ответственности, пробудить интерес к теме экологическо-
го баланса и показать, что каждое живое существо имеет 

право на жизнь и уважение.
В день открытия гостей ждет насыщенная программа: 

встречи с фотографами, лекции об экологии, мастер-клас-
сы и интерактивные зоны. Особым событием станет кон-

курс среди участников выставки, по итогам которого будут 
вручены призы от партнеров проекта. Жюри выберет луч-
шие работы в различных номинациях, отмечая оригиналь-
ность, смысловую глубину и художественное исполнение.

Дата и время: 29 июня, начало в 15.00. 
Место: терраса PlatformA (ул. Желтоксан, 148).  

Вход свободный.

Легенда о счастье
Уйгурский театр музы-

кальной комедии пред-
ставит премьеру спектакля 

«Анархан».
В его основе лежит 

популярная народная пес-
ня-легенда о красавице 

Анархан, отданной замуж 
за нелюбимого человека, 

старого бая, легенда о 
несчастной любви, горькой доле уйгурской женщины в 
прошлом, борьбе Анархан за свою честь, право любить 

и быть любимой. Авторы драмы сумели создать глубоко 
реалистическое произведение, построенное на остром 

социальном конфликте, драму, воспроизводящую прошлое 
уйгурского народа, угнетенного, забитого, лишенного права 

бороться за свою свободу, счастье.
Дата и время: 28 июня. Начало в 18.30.

Место: Уйгурский театр музыкальной комедии  
(ул. Наурызбай батыра, 83).

В парке имени Ганди прошел 
городской фестиваль «АнтиDOPE 
Fest», приуроченный к Дню борьбы 
с наркотиками.

В мероприятии приняли участие 
представители государственных 
органов, силовых структур, извест-
ные спортсмены и молодежные 
организации, пропагандирующие 
жизнь без наркотиков.

Председатель комиссии № 5 по 
делам религии, культуры, обще-
ственного развития, молодежи 
и спорта Общественного совета 
Алматы Марлен Рысбеков, подво-
дя итоги месячника, вспомнил свой 
жизненный опыт.

– На моих глазах наркотики 
погубили множество перспектив-
ных, умных, креативных ребят, и 
это наложило свой след на мое 
сознание. Хочется призвать наших 
детей, чтобы они не ломали свою 
жизнь, уходя в сторону от правиль-
ного пути. Много соблазнов, при-
водящих к зависимости, не долж-
ны стать барьером к достижению 
успеха в жизни. Борьба с наркоти-
ками должна стать нормой жизни. 
Я помню, как несколько лет назад 
синтетические вещества захлестну-
ли Алматы и страну, а сейчас бла-
годаря мерам противодействия их 
распространению есть положитель-
ные результаты. Важно объединять 
усилия государственных институ-
тов и общественных объединений 
для выработки стимулов и в этой 
сфере, где здоровый образ жизни 
станет правилом для подавляющего 

Бороться сообща
Представители силовых органов и волонтерского движения подвели итоги 

антинаркотического месячника

числа молодежи, – уверен Марлен 
Рысбеков.

Проект проводится при поддерж-
ке Управления молодежной поли-
тики города Алматы, прокуратуры 
и Управления по противодействию 
наркопреступности городско-
го Департамента полиции. Одним 
из активных участников подобных 
мероприятий является старший опе-
руполномоченный по особо важным 
делам Управления по противодей-
ствию наркопреступности ДП горо-
да подполковник Даурен Кобеев, 
который поздравил самых активных 
волонтеров Алматы и вручил поми-
мо памятных грамот сертификаты 
на приобретение техники в одном из 
торговых домов. 

– Антинаркотический месячник 
вместил множество масштабных 

акций с участием волонтеров, как 
то, стирание рекламы, профилак-
тические семинары-тренинги и лек-
ции о вреде наркотиков. Радует, что 
медийные личности также включа-
ются в это движение. Работа требу-
ет комплексного подхода. С начала 
года уже пресечена деятельность 
двух лабораторий в Алматы. У них 
были изъяты до полутора тонн пре-
курсоров, из которых можно было 
бы изготовить до пятиста тысяч доз!

Очень признателен парням и 
девушкам, которые тратят свое лич-
ное время на работу по пресече-
нию деятельности наркоторговцев, 
– выразил свое отношение к дея-
тельности волонтеров подполковник 
Кобеев.

Талгат САДЫКОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА
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В мегаполисе прошла Меж
дународная научнотеоретиче
ская конференция «Феномен 
академика Каскабасова: науч
ные школы, теории и практики». 
Мероприятие было приуроче
но к 85летию со дня рождения 
выдающегося казахстанского 
ученогофольклориста, академи
ка Национальной академии наук 
Республики Казахстан, доктора 
филологических наук, лауреата 
Государственной премии РК Сеита 
Аскарулы Каскабасова.

Научное сообщество Казахстана 
и зарубежья собралось в этот день, 

чтобы обсудить многогранное 
наследие академика, чья деятель
ность оставила глубокий след в 
казахском гуманитарном знании. 
В работе конференции приняли 
участие ведущие фольклористы, 
литературоведы, искусствоведы, 
востоковеды, профессора, пре
подаватели вузов, докторанты и 
магистранты. Участники рассмотре
ли теоретические основы научной 
школы Каскабасова, его подходы 
к изучению фольклора, казахской 
литературы и культуры, а также 
перспективы развития его иссле
дований в современных условиях.

Наследие учёного
В Алматы почтили память академика Сеита Каскабасова

поколений исследователей. Он 
не просто изучал фольклор, а 
придавал ему голос, системность, 
научную глубину. Мы гордим
ся, что Сеит Каскабасов многие 
годы возглавлял наш институт и 
продолжал оставаться духовным 
ориентиром для коллектива. Его 
идеи живы по сей день, – сказал 
Кенжехан Матыжанов.

За десятилетия плодотвор
ной научной и педагогической 
деятельности Каскабасов стал 
автором более 300 научных тру
дов, в том числе девяти моно
графий. Среди его значимых 
работ – «Казахская волшеб
ная сказка» (1972), «Казахская 
народная проза» (1984), «Абай 

и фольклор» (1995), «Золотая 
жила» (2000), а также семитом
ное собрание «Избранные про
изведения» (2014–2020) и фун
даментальный труд «Живая вода 
бытия» (Москва, 2022). Он зани
мал ключевые государственные 
и научные посты, был награж
ден орденом «Парасат», премией 
«Звезды Содружества», рядом 
национальных и международных 
наград.

Конференция стала данью ува
жения ученому и напоминанием 
о том, что его идеи и труды про
должают жить, вдохновляя новое 
поколение исследователей.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Загадочная история
Как легенда о золотом амулете царицы Томирис 

объединила Казахстан и Великобританию

Новые условия и возможности
Алматинский государственный бизнес колледж обновил общежитие  

советской постройки

С приветственным словом к 
участникам конференции обра
тился Депутат Сената Парламента 
Дархан Кыдырали. Он подчеркнул 
международное значение научно
го наследия Каскабасова.

– Сегодняшняя конференция 
– это знак уважения к выдаю
щемуся ученому, который посвя
тил свою жизнь исследованию 
духовного кода нашего народа. 
Я искренне рад и благодарен, что 
научное сообщество и обществен
ность чтят имя Сеита Аскарулы. В 
адрес организаторов поступили 
десятки писем с поздравления
ми из разных стран от извест
ных фольклористов, литературо
ведов, представителей академий 
наук. Это говорит о международ
ном признании и высокой зна
чимости его научного наследия, 
– сказал Дархан Кыдырали.

Директор института литературы 
и искусства имени М.О. Ауэзова 
Кенжехан Матыжанов в своей 
речи отметил вклад академика в 
становление казахской науки и 
культуры.

– Академик Сеит Каскабасов – 
личность эпохального масштаба. 
Его труды стали методологиче
ским фундаментом для целых 

Британский мастер слова и 
исследователь Виктория Престон, 
написавшая книгу о царице 
Томирис, специально прилетела в 
Алматы, чтобы ее презентовать.

– Все началось с того, что я 
готовила работу, посвященную 
женщинамвоинам и, конечно, не 
смогла обойти вниманием сакскую 
царицу Томирис. С этого начался 
мой интерес к центральноазиат
ской культуре. В итоге я написала 
историю для детей и подростков, в 
ней, конечно, есть доля вымысла, 
но в основе – исторические факты 
из жизни сакской царицы, – рас
сказала автор.

О выходе такой книги узнали 
в Алматы и сразу решили, что 
ее нужно непременно пере вести 
на казахский язык. Виктория 
Престон настолько вдохновилась 
этим предложением, что не просто 
дала добро, а приняла участие в 
презентации, кроме того, провела 
в нашем городе мастеркласс для 
начинающих писателей.

– Едва я узнал о том, что в 
Лондоне вышла книга, затрагива
ющая нашу историю, решил, что ее 
нужно издать на казахском языке. 
Царица Томирис занимает вид
ное место в истории Казахстана 
и то, что ею интересуются в 
Европе, – тоже очень важно, – 
отметил основатель издательства 
«Мазмұндама» Шынгыс Мукан.

Переводом произведения зани
малась опытный в этом деле спе
циалист с большим стажем рабо
ты Назгуль Окашева. Благодаря 
ей герои этой волшебной исто
рии заговорили на казахском 
языке, причем язык повествова
ния настолько живой и легкий, 
что дети запросто могут «про
глотить» книгу, которую, к слову, 
уже можно найти в магазинах 
мегаполиса.

История получилась действи
тельно захватывающая, приклю
ченческая. Произведение «Тұмар 
патшаимнын алтын бойтұмары» 
(«Золотой амулет королевы») 
рассказывает о золотом амуле
те царицы Томирис, в ней есть 
и герои, и злодеи. Словом, все, 
чтобы заинтересовать детей и 
подростков.

– В этом и заключается одна из 
наших целей – показать, насколь
ко интересным может быть мир 
книги, и, конечно, постоянно рас
ширять ассортимент изданий на 
казахском языке, переводить как 
мировую классику, так и самые 
свежие новинки. Это действи
тельно очень важно, – добавил 
Шынгыс Мукан.

Завершилась презентация авто
графсессией. Виктория Престон 
с большим удовольствием под
писывала книги, а также отметила, 
что история и природа Казахстана 
– это бесконечный источник вдох
новения для литературного твор
чества.

Елена СОКОЛОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Данный дом студентов распо
ложен по улице Ораза Жандосова, 
57а и рассчитан на 201 койко
место. Теперь он оснащен всеми 
необходимыми условиями для 
комфортного проживания.

В качестве почетных гостей 
в церемонии открытия обнов
ленного общежития приняли 
участие председатель молодеж
ного крыла «Жастар Рухы» при 
Алматинском городском фили
але партии Amanat Дидарбек 
Дилдабек, административный, 
преподавательский состав и сту
денты колледжа.

С приветственным словом 
выступила директор Алматин
ского государственного бизнес 
колледжа Айнур Мукажанова.

– Наш колледж не только 
дает качественные знания, но и 
создает все условия для полно
ценной студенческой жизни. 
Мы хотим продемонстрировать, 
чего достойны наши ребята. Это 
комфортабельное общежитие, 
действующий Центр компетен
ций для практических занятий и 
спортивные площадки. В рамках 
проекта модернизации коллед
жей «Жас маман» при поддержке 
Управления образования города 
Алматы во дворе общежития еще 
построили новую современную 
спортивную площадку с искус
ственным газоном площадью 500 
квадратных метров. Там ребята 
играют в футбол и занимают
ся физическими упражнениями.  
Центр компетенций, состоящий 
из лабораторий, был создан с 
привлечением социальных парт
неров, куда вложено порядка 18 
миллионов тенге. Здесь студенты 
обучаются по технологическим 
специальностям, практикуются 
по изготовлению блюд, выпе
кают сдобные и хлебобулоч

ные изделия, – отметила Айнур 
Мукажанова.

Общежитие обновили в тече
ние года за счет собственных 
средств колледжа, без привле
чения партнеров. Оно представ
ляет собой кирпичное четырех
этажное здание общей площадью 
3597,3 м². Полезная площадь 
составляет 2135,7 м2 и соот
ветствует санитарным нормам и 
требованиям пожарной безопас
ности. Для проживания предус
мотрены комнаты на два (12 м2) 
или на три человека (18 м2) с 
балконом, мебелью и письмен
ным столом. Есть комнаты отды
ха (38 м2), компьютерный класс 
(38 м2) и читальный зал (18,5 м2). 
На каждом этаже имеются пра
чечная, спортивная комната и 
по два туалета. Также работа
ет круглосуточный медицинский 
центр. Для приготовления еды 
есть специальные кухни, комнаты 
для приема пищи. Они оснащены 
газовыми плитами, микроволно
выми печами, столами, стульями, 
шкафами и холодильниками. В 
общежитии функционирует еще 
тренажерный зал. Он оборудован 
современным спортивным инвен
тарем и всем необходимым для 

занятий физической культурой и 
ведения здорового образа жизни. 

– Наше общежитие построили 
в 1970 году. Оно нуждалось в 
ремонте, и мы решили его прове
сти. Теперь в комфортных усло
виях станет не только приятно 
жить, но и эффективнее учиться. 
На втором и четвертом этажах 
расселили только девушек, а на 
третьем – парней. Проживающих 
обеспечиваем постельными при
надлежностями, – сказала заве
дующая общежитием Айман 
Акпергенова.

К слову, на базе Центра ком
петенции проходил демонстра
ционный экзамен по банкетным 
блюдам. Обучающиеся студенты 
по специальностям «Повар» и 
«Пекарь» успешно защитили его. 

Помимо этого, был подписан 
меморандум о сотрудничестве 
между Алматинским государ
ственным бизнес колледжем и 
молодным крылом «Жастар 
Рухы». Стоит отметить, что в 
общежитие заселили в первую 
очередь студентов из социально 
уязвимых слоев населения.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА



Донорство в нашей стране раз-
решено только на безвозмездной 
основе. О том, как происходит этот 
процесс и какие перспективы есть 
у посмертного донорства, рассказал 
заместитель председателя правления 
по научно-клинической и инноваци-
онной деятельности Национального 
научного центра хирургии имени А. Н. 
Сызганова Шокан Каниев.

– В 2024 году 
в Казахстане 
было выпол-
нено около 
250 операций 
по трансплан-
тации органов 
– это немного 
больше, чем 
годом ранее, 
когда число 
пересадок превысило 200. Основной 
прирост обеспечили живые доно-
ры: из общего числа операций 227 
пришлись на родственное донор-
ство и лишь 23 – на пересадки от 
посмертных доноров. Это подтверж-
дает, что доля трупного донорства 
по-прежнему остается низкой – около 
15%, – отмечает Шокан Каниев.

Причина – нехватка зарегистри-
рованных посмертных доноров. 
Несмотря на действующую в стране с 
2021 года презумпцию согласия, лишь 
около 6,5 тысячи казахстанцев офи-
циально согласились на посмертное 
донорство, тогда как отказов – уже 
более 90 тысяч. Общественное недо-
верие, мифы, страхи, а также религи-
озные предубеждения тормозят раз-
витие этой жизненно важной сферы. 
Люди боятся, что их «не будут лечить», 
опасаются черного рынка органов и не 
всегда понимают, что изъятие органов 

происходит только после констатации 
смерти мозга и под контролем специ-
ализированной комиссии.

Между тем каждый год около 300 
пациентов умирают, не дождавшись 
своей пересадки. В республиканском 
листе ожидания к концу 2024 года 
числилось более четырех тысяч чело-
век, нуждающихся в жизненно важной 
пересадке. Подавляющее большин-
ство – это пациенты с почечной недо-
статочностью (около 3723 человек), из 
которых около 80 – дети. Остальные 
ожидают трансплантации печени (189 
человек), сердца (143), легких (20) 
и даже комбинированных органов – 
сердце и легкие (6 пациентов).

– Казахстанские клиники продол-
жают наращивать профессиональный 
уровень и расширять возможности. В 
Алматы – одном из ключевых центров 
трансплантологии – за последние два 
года проведены сразу две прорывные 
операции. Здесь впервые в истории 
страны была успешно выполнена 
пересадка сердца от посмертного 
донора: 23-летний пациент получил 
сердце 53-летней женщины. 

В апреле текущего года специ-
алисты центра провели первую в 
Казахстане тройную перекрестную 
трансплантацию почки – одновре-
менно для трех пар доноров и реци-
пиентов. Это уникальное достижение 
получило высокую оценку, – отметил 
Шокан Каниев.

Однако, несмотря на рост числа 
информированных граждан, боль-
шинство волеизъявлений все еще 
представляют собой отказы от донор-
ства. Именно поэтому Министерство 
здравоохранения усиливает инфор-
мационные кампании, вовлекает 
религиозных и общественных лиде-

ров и упрощает процедуры регистра-
ции согласия через eGov и в поли-
клиниках. Рассматриваются и более 
строгие варианты исполнения закона, 
при которых органы автоматически 
изымаются при отсутствии пись-
менного отказа, однако такие шаги 
требуют широкой общественной под-
держки.

– Пока система адаптируется, в 
Казахстане активно применяются аль-
тернативы. Главной из них остается 
родственное донорство: почти 85% 
пересадок почки в стране проводится 
от живых доноров – родственников 
или супругов. Это позволяет избе-
жать многолетнего ожидания и зна-
чительно повышает шансы на выздо-
ровление. Пациентам, не имеющим 
донора, назначается заместительная 
терапия – гемодиализ или перитоне-
альный диализ, который позволяет 
поддерживать жизненные функции 
до наступления возможности для 
трансплантации, – пояснил специ-
алист.

На сегодняшний день в Казахстане 
функционирует семь транспланта-
ционных центров. Пациенты имеют 
право выбрать любой из них, но 
оформление проходит через местную 
поликлинику.

– Казахстан перестал направлять 
своих граждан за рубеж для транс-
плантаций. Теперь все основные виды 
операций проводятся внутри страны. 
Главная задача на 2024–2025 годы – 
удовлетворение внутреннего спроса. 
Однако по мере роста квалифика-
ции и технологических возможностей 
рассматривается перспектива стать 
региональным центром транспланто-
логии для других стран, – сообщил 
спикер.

ЭКСКЛЮЗИВ
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Казахстанский сериал «4 гра
дуса» всколыхнул общество, 
показав, как далеко может 

зайти человек, оказавшись в без
выходной ситуации. Но реальность 
порой страшнее вымысла. Молодая 
алматинка чуть не стала жертвой 
подпольного рынка органов. Своей 
историей она поделилась с коррес
пондентом «Вечёрки».

26летняя Айдана (имя измене
но по просьбе героини материала) 
рассказала, как чуть не продала 
свою почку изза финансовых труд
ностей.

– Черный рынок органов – это 
не кино, а страшная реальность, 
в которую можно попасть, буду
чи доведенной до отчаяния. Еще 
пару лет назад я была счастливой 
женой и мамой. Но все изменилось, 
когда муж увлекся онлайнкази
но. Сначала это были безобидные 
ставки по двепять тысяч тенге. Он 
уверял, что в плюсе, а я думала, 
что это просто игра и не более того. 
Оказалось, он набрал долгов почти 
на девять миллионов тенге. Он брал 
займы, микрокредиты, оформлял 
даже на меня, – вспоминает моло
дая мама.

Айдана пыталась сама частично 
закрыть долги, занимала у дру
зей, продавала вещи. Муж обещал 
«завязать», но каждый раз снова 
проигрывал деньги. В какойто 
момент он просто ушел, оставив ее с 
ребенком и долгами.

– Будучи в декрете и не имея 
дополнительного дохода, а еще и 
живя на съемной квартире, я была 
просто опустошена как финансово, 
так и морально. Моя мама живет 
на инвалидное пособие, папа давно 
умер. Помощи ждать неоткуда. Я 
всерьез начала думать, что друго
го выхода нет. Нашла в Интернете 

форум, где обсуждали продажу 
органов. Потом вышла в даркнет. 
Там все проще, чем кажется. Нашла 
объявление, по ватсапу связалась с 
посредником, – рассказывает алма
тинка.

Встречу назначили через три 
дня. За это время ей нужно было 
сдать анализы. За частичку себя 
девушке обещали 12 миллионов  
тенге.

– Мне казалось, что это реаль
но выход – смогу рассчитаться с 
долгами, арендой квартиры, ком
муналкой, еще и останется. И вот в 
день икс я уже иду к назначенному 
месту, с результатами анализов в 
сумке. Но в последний момент будто 
почувствовала, что не могу дышать. 
Я просто свернула во дворы, села 
на детскую площадку и заплакала. 
Представила, как моя дочка остает

ся одна, если чтото пойдет не так… 
Привела в порядок мысли и пошла 
домой, – рассказывает Айдана.

Как признается девушка, в тот 
момент она почувствовала колос
сальное облегчение, что не совер
шила этот рискованный шаг. Ведь 
она понимала, что такие сделки 
на черном рынке часто заканчи
ваются смертью или пожизненной 
инвалидностью. А вместо обещан
ной частной клиники, скорее всего, 
отвезут в подвал или жилой дом 
гденибудь по неизвестному адресу.

– Никто не гарантирует, что ты 
вообще проснешься. Да и то, что 
деньги получила бы, тоже гарантии 
нет, – пожимает плечами девушка.

Сейчас Айдана живет с мамой, 
работает удаленно. Подала на 
развод с мужем. Долги частично 
реструктурированы, часть еще 
висит на ней, но она уже не считает 
себя в тупике.

– Я хочу, чтобы люди, которые 
думают, что продажа органа – это 
решение, поняли: никакие деньги 
не стоят жизни. Никогда больше 
не поставлю свое здоровье на кон. 
Лучше просить помощи, чем идти 
на сделку с тенью, – резюмировала 
она.

Четыре градуса  
в реальной жизни

«Я была в шаге от продажи своей почки»: история алматинки, которая едва не лишилась  
здоровья из-за долгов мужа-лудомана

В Казахстане торговля 
органами, как и во многих 
странах, запрещена и кара-
ется до 12 лет лишения 
свободы с конфискацией 
имущества. В 2024 году по 
статье 116 «Принуждение 
к изъятию или незаконное 
изъятие органов и тканей 
человека» зарегистрирова-
но 25 уголовных дел. Как 
отметили в Департаменте 
полиции Алматы, за послед-
ние несколько лет в мега-
полисе по данной статье 
не было зафиксировано ни 
одного случая.

Как правило, незакон-
ные трансплантации чаще 
всего проводятся вне сер-
тифицированных клиник, 
без должной подготовки и 
последующего наблюдения. 
Среди наиболее распростра-
ненных осложнений: силь-
ное кровотечение во время 
или после операции, риск 
заражения инфекциями (в 
том числе гепатитом и ВИЧ), 
образование тромбов, хро-
нические боли и воспале-
ния, развитие хронической 
болезни почек.

Если после операции воз-
никнут осложнения, ни один 
«покупатель» не возьмет 
на себя ответственность. 
Доноры черного рынка 
остаются один на один со 

своими проблемами – без 
медицинских документов, 
компенсации, возможности 
восстановиться.

Чаще всего в числе согла-
сившихся продать часть сво-
его тела оказываются люди 
с тяжелыми финансовыми 
трудностями. Но находятся 
и легкомысленные индиви-
дуумы, просто пожелавшие 
быстрых денег.

В Китае молодой парень 
остался прикованным к 
кровати инвалидом, нуж-
дающимся в постоян-
ном уходе после того, как 
решил продать почку для 
покупки современных гад-
жетов. Купленный смарт-
фон быстро потерял свою 
актуальность, а ежедневный 
диализ и последствия со 
здоровьем останутся с ним 
на всю жизнь.

По данным Всемирной 
организации здравоохране-
ния, в лидерах по торговле 
человеческими органами 
являются Индия, Пакистан, 
Таиланд, Иран, Ирак, Непал. 
Жители этих стран актив-
но торгуют собственными 
органами. Есть целые про-
винции, где две почки могут 
себе позволить только 
маленькие дети и богачи.

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

Разрываясь  
на части
По данным ВОЗ, от 5 до 42%  

всех трансплантаций в мире связаны  
с незаконным оборотом органов

На безвозмездной основе
Свыше четырех тысяч казахстанцев находятся в очереди на пересадку донорских органов
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В мегаполисе состоялась встре-
ча общественников и экспертов с 
представителями молодежного 
крыла партии AMANAT «Жастар 
Рухы», посвященная развитию диа-
лога между властью и гражданским 
обществом. Мероприятие, организо-
ванное Международным обществен-
ным фондом «Жанашыр» при под-
держке Управления общественного 
развития города, стало площадкой 
для обсуждения Закона «Об обще-
ственном контроле» и современных 
инструментов взаимодействия.

Спикерами выступили члены 
Общест венного совета города 
Алматы Ермек Кожамсугиров и 
Болат Курымбаев, а также прези-
дент Международного обществен-
ного фонда «Жана шыр» Жа ныл 
Апе това, юрист, доктор PhD Роза 
Ережеп қызы.

Член Общественного совета горо-
да Алматы Ермек Кожамсугиров 
отметил важность вовлечения моло-
дежи в процессы развития города и 
республики. 

– Мы хотим, чтобы молодое поко-
ление активно участвовало в улуч-
шении нашего города и всей стра-
ны, – подчеркнул он.

По словам общественника, клю-
чевая цель встречи – налаживание 
конструктивного диалога между 
обществом и органами исполни-
тельной власти. 

– Закон «Об общественном кон-
троле» принят в 2023 году, вступил в 
силу в апреле 2024 года. Благодаря 
ему повышается уровень доверия 
общества к власти. Конструктивный 
диалог в первую очередь должен 
опираться на законы, кодексы, нор-
мативы, и только тогда мы можем 
построить гармонично процве-

тающее общество. Рад, что у нас 
состоялся конструктивный диалог с 
молодежью, мы услышали их пред-
ложения, – сказал он. – В этой связи 
пригласили их на обучающий семи-
нар, чтобы по итогам у нас появи-
лись специалисты общественного 
контроля по разным направлениям. 
Главное – не останавливаться на 
достигнутом, а продолжать созда-
вать фундамент стабильности для 
будущего.

В завершение встречи участники 
подчеркнули важность дальнейшего 
развития диалога между властью и 
гражданским обществом, а также 

необходимость создания благо-
приятных условий для вовлечения 
молодежи в процессы принятия 
решений. 

В ближайшее время в восьми 
районах города в рамках проекта 
«Развитие диалога между местны-
ми исполнительными органами и 
гражданским обществом» пройдут 
обучающие семинары для членов 
партии AMANAT и молодежного 
крыла «Жастар Рухы»

Асель ТАШИБАЕВА
Фото автора

Фундамент стабильности  
и согласия

В городе обсудили роль молодежи в общественном контроле

В мегаполисе прошел выездной мони-
торинг трех колледжей, готовящих спе-
циалистов рабочих профессий. Внимание 
было сосредоточено на многопрофильном, 
строительно-техническом и технологиче-
ском колледжах. 

Согласно постановлению Прави тельства 
№ 320, учащимся положена денежная ком-
пенсация за горячее питание во время 
практики. Однако в нескольких коллед-
жах города было решено внедрить более 
адресную форму поддержки – выдачу 
продуктовых корзин. Этот подход получил 
положительную оценку как со стороны 
администрации учебных заведений, так и 
от самих студентов и их родителей.

– Мы поддержива-
ем такой формат. В 
продуктовых набо-
рах: мука, рис, мака-
роны, подсолнечное 
масло, мясные и 
рыбные консервы, и 
все это казахстанско-
го производства. Это 
не только помощь 
студентам, но и под-
держка национального производителя, – 
заявил председатель Общественного сове-
та города Алматы Махамбет Хасенов.

Он подчеркнул, что в условиях, когда 
денежные средства могут быть потрачены 
на иные цели, готовые продуктовые набо-

ры обеспечивают целевое использование 
поддержки.

– Речь не о том, что студенты не умеют 
распоряжаться деньгами, но мы понима-
ем, какова нагрузка на молодых людях. 
Иногда деньги уходят на проезд, бытовые 
расходы, и в итоге студент остается без 
еды. А в этом случае все понятно: получил, 
принес домой, и вопрос питания закрыт 
на несколько месяцев. Для нас важно не 
просто исполнить норматив, а сделать так, 
чтобы каждый учащийся чувствовал реаль-
ную заботу со стороны колледжа и госу-
дарства, – добавил Махамбет Хасенов.

Директор Алма-
тинского техноло-
гического колледжа 
Ерулан Карагулов 
отметил, что пере-
ход к продуктовой 
форме был продик-
тован социальными 
реалиями и запро-
сом со стороны 
родителей.

– Многие семьи находятся в непростой 
жизненной ситуации, и важно было пред-
ложить такую форму поддержки, которая 
действительно работает. Родители благо-
дарят, сами студенты стали меньше жало-
ваться. Мы стараемся включать в состав 
корзины самое необходимое. Это надежная 
и социально выверенная мера, – сказал он.

Горячая мера
В колледжах Алматы студентам стали выдавать  

продуктовые корзины

Своим мнением поделилась и студент-
ка колледжа Ольга Антонова, проходящая 
практику на одном из предприятий. По ее 
словам, такая поддержка особенно ценна 
для многодетных семей.

– Нас в семье четверо, и мама очень 
рада, что колледж начал выдавать про-
дуктовые наборы. Это удобно, экономит 
бюджет и дает уверенность, что я не оста-
нусь без обеда. Такая помощь ощущается 
по-настоящему, – отметила студентка.

Общественный совет планирует подго-
товить рекомендации по масштабирова-
нию успешной практики на все колледжи 
города. В числе инициатив – внедрение 
единого стандарта продуктовой корзины, 
расширение прозрачного контроля с уча-
стием родительских комитетов и регуляр-
ная отчетность перед общественностью.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото автора

Голос истины
Высокая миссия Амантая кажы 

В казахстанском обществе имя Амантая 
Асылбека известно тем, кто ценит духов-
ность, честность и служение народу. 
Заслуженный деятель страны, обществен-
ный и религиозный деятель – он стал 
примером преданности и нравственного 
подвига, которому следуют тысячи.

На протяжении всей своей жизни 
Амантай кажы оставался верен одной цели 
– служению религии и духовным ценно-
стям. Он совершил десять паломничеств в 
Мекку и Медину. Привезенные из святой земли 5000 экземпляров 
Корана, 1000 четок, 300 литров воды из колодца Замзам и 100 
молитвенных ковриков он передавал простым людям. Все это 
не ради славы, а из стремления к благу общества. Его благотво-
рительные акции, открытые уроки веры и морального примера 
снискали уважение не только в Казахстане, но и за его пределами.

Муфтии и религиозные деятели из разных стран отдают ему 
должное за вклад в развитие духовной культуры. Сам Амантай 
кажы всегда оставался скромен в своих оценках, говоря, что 
главное в жизни – это правда и служение народу.

Каждое его воспоминание – не просто личная история, а живая 
летопись народа. В этом году страна отмечает 115-летие со 
дня рождения народного героя Бауыржана Момышулы. В июне 
состоялось памятное мероприятие, посвященное дню его кончи-
ны. Среди участников был и Амантай кажы, который выступил с 
проникновенной речью, поделившись воспоминаниями.

Он рассказал, как с детства искал могилу отца своего старшего 
брата Хантемира, погибшего на фронтах Великой Отечественной 
войны. В их семье не было мужчин, вернувшихся с войны, и юный 
Амантай воспитывался на уважении к памяти павших. Своим 
примером он продолжил дело предков, с честью и достоинством 
трудился во имя будущего.

Особое место в его сердце занимает встреча с Бауыржаном 
Момышулы, которая произошла 9 мая 1982 года. Тогда, на меро-
приятии, посвященном Дню Победы, Бауке благословил молодо-
го Амантая, сказав: «Ты лучше, чем наш собственный ребенок». 
Эти слова стали для него путеводной звездой на всю жизнь.

Когда Бауыржан Момышулы ушел из жизни в том же году, 
Амантай был среди тех, кто пришел проститься с героем. Он 
считает большой честью свою причастность к церемонии переза-
хоронения останков великого полководца.

Сегодня, наблюдая за вызовами современности, Амантай кажы 
поднимает голос в защиту справедливости и правды. По его 
словам, каждый гражданин обязан говорить правду, не искажая 
фактов и не предавая совесть.

– Не отклоняться от истины – это социальная ответственность. 
Я не политик, но я всегда буду верно служить своей нации. Истина 
всегда должна стоять выше всего, – говорит он.

Самира САРМАНОВА

Фото Асемгуль Касенова



СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ
13

www.vecher.kz № 58, пятница, 27 июня 2025

Люди встречаются, влюбляют-
ся, женятся, а потом так легко 
разрушают узы Гименея.

Отношения, некогда казавшие-
ся нерушимыми, подчас срывают-
ся в бездну, оставляя после себя 
лишь холод и пустоту. 

Что же происходит с людьми? 
Неужели мы разучились строить 
мосты вместо стен? 

«Вечёрка» разбиралась в при-
чинах участившихся разводов, 
заглянула в души тех, кто прошел 
через это испытание, и попыта-
лась найти ответы на вопросы, 
которые волнуют каждого, кто 
верит в любовь, но боится ее 
потерять. 

Статистика разводов
По данным БНС АСПР РК, в 

прош лом году в стране было 
зарегистрировано 40,5 тыс. раз-
водов. Наибольшая доля (35 %) 
разводов была среди семей, про-
живших в браке 1–4 года, 25 %  
– среди проживших вместе от 5 
до 9 лет, еще 8 % развелись в 
течение года после регистрации 
брака.

Примечательно что Алматы 
лидирует как по количеству заре-
гистрированных браков (13 732), 
так и по численности разводов 
(3959).

В апреле текущего года министр 
юстиции Ерлан Сарсембаев 
на правительственном часе в 
Мажилисе обратил внимание на 

рост числа разводов и пробле-
мах, связанных с неуплатой али-
ментов, что говорит о глубоком 
кризисе института семьи и необ-
ходимости системной работы по 
его укреплению. 

Утрата связи 
Психолог, гештальт-терапевт, 

тренер ПЦ «Ресурс» и МИГИП 
(Московский институт гештальта 
и психодрамы) Артур Жумашев 
назвал основные причины раз-
водов.

– Главная причина – потеря кон-
такта. Люди перестают слышать 
и видеть друг друга. Появляется 
отчуждение, замалчивание, рав-
нодушие или наоборот – вспышки 
агрессии, за которыми на самом 
деле стоит отчаянная попыт-
ка достучаться. Контакт требует 
труда: быть в диалоге, интере-
соваться, выдерживать разность. 
Когда этого нет – отношения тре-
щат. Развод – это не про один 
конфликт, а про утрату связи. При 
этом есть и конкретные, частые 
поводы для разводов как зависи-
мость одного из партнеров – чаще 
мужчины. Другой фактор – разо-
чарование: «ты не такой (-ая), 
каким (-ой) я тебя себе пред-
ставлял (-а)». Влюбленность про-
ходит, ожидания сталкиваются с 
реальностью, и вместо интереса к 
живому человеку начинается кри-
тика и отвержение, – отмечает 
психолог.

На отношения в паре может 
повлиять совместная жизнь с 
родителями одного из партнеров, 
особенно с родителями мужа. 

– Когда молодая семья ока-
зывается в уже сформированной 
системе, где есть свекровь и свои 
правила, очень сложно выстро-
ить автономный контакт между 
супругами. Возникает конкурен-
ция, напряжение, и в паре часто 
нет ресурса выдержать это давле-
ние, – подчеркнул эксперт.

Кроме того, современные тех-
нологии и соцсети могут как раз-
рушить, так и укрепить отношения 
в паре. При отсутствии контак-
та соцсети становятся способом 
ухода от проблем, при наличии 
доверия – просто фоном. 

По мнению специалиста, в 
настоящее время изменились 
ожидания от брака. Важность 
эмоциональной близости и 
открытого общения возрастает, 
люди стремятся к качественным 
отношениям, а не к формальным 
связям. 

Для сохранения брака эксперт 
советует парам открыто общать-
ся, развивать эмоциональную 
грамотность и при необходи-
мости обращаться к семейной  
терапии. 

Личный выбор
Алматинка Анна С. разве-

лась три года назад, хотя разъ-
ехались они с супругом гораздо 
раньше. Причиной разрыва стал 
кризис в отношениях, усугублен-
ный финансовой нестабильнос-
тью. Супруг мало зарабатывал 
и не проявлял особого желания 
менять ситуацию. 

Женщина долго не решалась 
на официальный развод, но при 
помощи юриста подала заявле-
ние. Суд прошел быстро, опеку 
над детьми она взяла на себя. 
Психотерапия помогла ей пере-
жить непростой период. 

Сейчас она живет с детьми в 
хорошей атмосфере и не исклю-
чает повторного брака, но под-
ходит к этому вопросу более 
осознанно, зная, какие именно 
качества хочет видеть в будущем 
муже.

– Из отношений я вынесла 
следующие уроки: нужно очень 
много «разговаривать на берегу», 
не бросаться в омут с головой в 
чувства, а подходить с умом. У 
вас могут быть общие интересы, 
но когда базовые ценности, такие 
как деньги, недвижимость, карье-
ра, не совпадают, то счастливого 
брака не будет, – считает Анна.

Обратная ситуация. Диас и 
Томирис Джашеевы вместе 
в браке уже 30 лет. По сло-
вам супружеской четы, секрет 
семейного счастья заключается 
во взаимопонимании и умении  
уступать. 

– Важно принимать партнера 
таким, какой он есть, не старать-
ся его переделывать, – отметила 
пара.

Диас вспоминает, как в начале 
их отношений, будучи молоды-
ми и амбициозными, они часто 
спорили по разным вопросам, но 
со временем пришло осознание, 
что гораздо важнее сохранить 
мир в семье, чем доказать свою 
правоту. Томирис добавляет, что 
умение вовремя промолчать, под-
держать, а иногда и просто обнять 
– это бесценные навыки, которые 
помогают пройти через любые 
трудности.

Пара старается не забывать о 
романтике, устраивает небольшие 
сюрпризы друг другу и находит 
время для свиданий. Джашеевы 
уверены, что счастливый брак – 
это постоянная работа над собой 
и отношениями. 

Полную версию статьи читайте 
на Vecher.kz.

Асель ТАШИБАЕВА 

Эхо 
разбитых 

сердец
Алматинские эксперты рассказали о том,  

как сохранить брак 

Специалисты Центра общественного 
развития акимата Алматы продолжа-
ют реализацию одного из значимых 

социальных проектов, направленных на 
укрепление института семьи в Казахстане 
– «Әке жолы – ізгі жол».

Так, по инициативе УОР Алматы в одном 
из ТРЦ города проблемы отцов и детей 
обсуждали общественные деятели, семей-
ные медиаторы, эксперты и семьи, мнение 
которых сводилось к одному – роль отца 
отодвинута современными реалиями на 
второй план. Вывести ее на авансцену и 
научить детей внимать отцовским заветам 
– одна из первостатейных задач современ-
ного общества.

Большую роль участники встречи видят 
в общественных организациях, где сами 
отцы могут и должны закрепить за собой 
главенствующие позиции в деле воспита-
ния. Одним из подобных объединений и 
своеобразным клубом по интересам явля-
ется РОО «Әкелер одағы». Выступивший 
на конференции представитель организа-
ции Ильяс Отан подчеркнул, что некоторые 
мужчины перекладывают свои обязанности 
на общество или супругу, самоустраняясь 
от воспитательных процессов, оправдывая 
себя тем, что они обеспечивают семью 
материально.

– Но дети ведь видят и повторяют уви-
денное. Между отцом и сыном должны 
существовать прочный контакт и довери-
тельные отношения. К отцу должен бежать 
сын, чтобы разделить радость личной 
победы или попросить совета по важной 
для него проблеме. Быть готовым к любым 
неожиданностям в течение 24 часов в 
сутки, быть надежным советчиком и опо-
рой, мотиватором, вдохновителем и спра-

Первостепенная 
задача

Участие отцов в воспитании детей – важный процесс  
передачи знаний и опыта

ведливым судьей – вот каким мы видим 
фигуру отца в современном казахстан-
ском обществе. И нам стоит консолидиро-

вать жизненные знания многих успешных 
сооте чественников, готовых поделиться 
крупицами опыта.

Государство обозначает важную пробле-
му, назревшую в социуме, каждый казах-
станец в состоянии внести вклад в общее 
дело. Есть множество предложений и 
практических приемов из нашего прошло-
го и мирового опыта, адаптация которых 
позволит укрепить семейный институт, эту 
важную составляющую любого общества. 
Трудотерапия будет оставаться одним из 
важных способов достижения поставлен-
ных целей. Работать можно начинать в 
любом возрасте, пусть это будет незначи-
тельная помощь по хозяйству, а может, 
какая-то домашняя ежедневная функция 
на пользу всей семье. У ребенка есть мно-
жество прав, но лишь при помощи отца 
его можно будет организовать и правильно 
настроить такие опции, как «обязанность» 
и «ответственность», – уверен Ильяс Отан.

Координатор Казахстанского союза 
родителей Ирина Бородкина также указала 
на важность совместных усилий для вовле-
чения отцов в воспитательный процесс:

– Защищая семейные ценности, мы прос-
то обязаны рассматривать всех участников 
ячейки общества и помогать им полно-
ценно существовать на радость себе и на 
пользу обществу. У нас постоянно проис-
ходят чаепития с участием пап. Они пони-
мают важность того, чтобы семья была 
одним целым. Раз государство акцентирует 
внимание на проблеме, значит, есть необ-
ходимость изменить взгляды на инсти-
тут семьи. Иногда ребенок становится 
заложником непростых отношений между 
родителями, и уберечь их от негативного 
влияния – общая задача социума и всех 
заинтересованных сторон, – заявила она.

Талгат САДЫКОВ
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То р ж е с т в е н н а я 
це ре   мония в память 
об Эдуарде Айрихе, 
Казбеке Байбулове и 
Тимуре Досымбетове 
была проведена на 
арене, где они про
вели немало времени 
в бытность спорт
сменами, тренерами, 
руководителями.

В памятном меро
при ятии приняли 
участие генеральный 
секретарь Нацио
нального олимпий
ского комитета Казахстана Алимжан Акаев, 
представители городского акимата, спортив
ных организаций, ветераны спорта, члены дет
ских секций, а также общественные деятели.

– Для нас большая честь участвовать в этом 
значимом мероприятии в память о людях, 
которые заложили фундамент казахстанско
го спорта. Их имена и заслуги – история, на 
которой строится будущее новых поколений 
спорт сменов. Мы уверены, что данный знак 
признательности станет источником вдохно
вения для юных динамовцев и всей спортив
ной общественности, – сказал Алимжан Акаев.

Тимур Камалович Досымбетов – заслуженный мастер спорта СССР, чем
пион мира по современному пятиборью. Первый президент Национального 
олимпийского комитета Казахстана, первый заместитель председателя ОО 
«Физкультурноспортивное общество «Динамо».

Эдуард Фердинандович Айрих – заслуженный тренер СССР и Казахской ССР, 
основатель казахстанского хоккея на траве и хоккея с мячом. Главный тренер 
команды «Динамо», 19кратного чемпиона СССР и обладателя Кубка европей
ских чемпионов по хоккею с мячом.

Казбек Давлетбекович Байбулов – заслуженный тренер СССР, мастер спорта 
СССР по хоккею с мячом, главный тренер команды «Динамо» по этому виду 
спорта.

Имена Айриха и Байбулова гремели на стадионах, где играли в чемпионатах 
СССР в хоккей на траве и в хоккей с мячом легендарные алматинские динамовцы. 
Они воспитали не одно поколение чемпионов и навсегда сохранятся в памяти 
алматинских и казахстанских болельщиков.

Талгат САДЫКОВ
Фото НОК РК

Памяти легенд 
На стадионе «Динамо» установлены мемориальные доски  

в честь выдающихся деятелей спорта

Никто не хочет уступать
Футзальный «Кайрат» обменялся победами с «Семеем» в финальной серии
Как и год назад, оба коллектива добрались до 

решающей стадии национального первенства. По 
регламенту первые матчи прошли в Семее. В стар
товой встрече обе команды играли от обороны, и 
единственный мяч был забит на исходе двадцатой 
минуты. Нападающий Ринат Турегазин поразил 
ворота алматинцев и принес победу хозяевам пло
щадки.

Во втором матче зрители увидели обилие голов. 
Гости в первом тайме прошлись катком по сопер
нику, отправив в их ворота четыре безответных 
мяча. Авторами голов стали Эдсон Гомес, Деннис, 
Даурен Турсагулов и Джахангир Рашит. 

Во второй половине встречи семейчане нашли 
в себе силы сократить разрыв, однако алма
тинцы не упустили такое преимущество в счете. 
Противостояние завершилось в пользу «Кайрата» 
– 5:3. Еще один мяч в составе победителей забил 
Жулио Заннотто. 

Таким образом, после двух игр счет в серии стал ничейным. Теперь команды сыграют в Алматы. 
Серия продлится до трех побед одной из команд. 

В матчах за бронзу чемпионата между двумя западноказахстанскими коллективами «Актобе» и 
«Атырау» пока впереди актюбинцы, выигравшие стартовую встречу серии.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ 
Фото пресс-службы АФК «Кайрат»

Среди лучших
Алматинский дзюдоист Гусман Кыргызбаев ворвался в десятку сильнейших 

обновленного мирового рейтинга

Чуть меньше двух недель оста
ется до главного старта алма
тинского «Кайрата» на междуна
родной футбольной арене. После 
пятилетнего перерыва алматинцы 
вновь выступят в самом престиж
ном футбольной клубном турнире 
– Лиге чемпионов УЕФА.

Напомним, что первая игра 
состоится в столице Словении 
Любляне во вторник 8 июля, 
где кайратовцев примет местная 
«Олимпия». Ответный поединок 
пройдет в Алматы 15 июля.

Отметим, что алматинские 
болельщики заждались выступ
лений любимцев на международ
ной арене, и свидание с Лигой 
чемпионов является определен
ным вознаграждением за то, что 
12й игрок был рядом с дружи
ной, когда она выиграла титул 
лучшей команды страны в про
шлом году.

Но и словенцы не выглядят про
ходимым соперником. «Олимпия» 
нацелена на очередную евро
пейскую осень, и победа над 
«Кайратом» рассматривается как 
шаг к следующему этапу турнира. 
«Драконы», как их называют на 
родине, неплохо проявили себя 
последние пару лет и набрались 
европейского опыта, который 
намерены применить в матче про
тив чемпиона Казахстана.

Беспокойство у словенских спе
циалистов и болельщиков вызы
вает тот факт, что алматинцы уже 
вошли в рабочий ритм, тогда как 
в Словении межсезонная пауза, 
и то, что игроки с Балкан не при
выкли играть в жаркое время 
года. Многие любители футбо
ла, в том числе и в Словении, 
могут вспомнить, как «Кайрат» 
десять лет назад по сумме двух 
встреч прошел сербскую «Црвену 
звезду» в рамках Лиги Европы, 
что стало неожиданностью для 
многих представителей бывшей 
Югославии.

Игрок алматинцев Станоев в 
свое время выступал на Балканах, 
и его пребывание в Казахстане 
лишь подчеркивает, что сопер
ничать предстоит с достаточно 
сильным и мотивированным кон
курентом.

Что касается чемпионов Сло
вении, то, выиграв в прош лом 
году главный турнир страны, 
«олимпийцы» видоизменили 
состав. Виктора Санчеса на тре
нерском посту заменил порту
галец Жорже Симао. «Кайрату» 
особое внимание на поле стоит 
уделить Димитару Митровски, 
Йошту Урбанчичу, Диге, Велько 
Еленковичу и Яну Горенцу. По 
мнению словенских болельщи
ков, у «Олимпии» достаточно 

Главное противостояние лета
Ветераны «Кайрата» верят в способность команды успешно стартовать в Лиге чемпионов

качества и ресурса, чтобы впечат
лить Европу.

Не менее оптимистичен настрой 
у кайратовских ветеранов.

Виктор Катков, игрок 70х годов 
прошлого столетия, считает: 
«Вторая игра дома – это всегда 
лучше!»

– У нас команда тоже неплохо 
укомплектована, – считает Виктор 
Григорьевич. – «Кайрат» имеет 
одну из лучших академий в Европе, 
а уже в 16 лет попасть на замет
ку «Челси» стоит дорогого (имею 
в виду показательным приглаше
ние Дастана Сатпаева в академию 
лондонского клуба), и в составе 

много кайратовских воспитанни
ков. Средняя линия кайратовцев 
хорошо укомлектована, мне кажет
ся, что у алматинцев есть неплохой 
шанс стартовать в Лиге чемпионов 
с преодоления первого барьера.

Дмитрий Огай, который также 
известен по выступлениям за 
«Кайрат» в чемпионатах СССР и 
работой на тренерском поприще в 
независимом Казахстане, склонен 
считать, что сумма обстоятельств 
всегда решает исход отдельного 
противостояния. Перед стартом 
трудно делать прогноз и про
считать до конца тяжело, однако 
затянувшаяся пауза с выступле

нием в Лиге чемпионов может 
сослужить большую пользу наше
му чемпиону.

– Не только футболисты, но 
и специалисты, и, уверен, все 
болельщики «Кайрата» с предвку
шением ждут выступления род
ной команды в этом престижней
шем турнире. Будем надеяться, 
что проблемы кадрового харак
тера не скажутся на дееспособ
ности «Кайрата» и травмы Пауло 
и Сантаны позволят проявить 
себя их партнерам. Заполнить 
пустоту в атаке призван бразилец 
Рикардиньо, которого подписали 
недавно. Правда, непонятно, чего 
ждать от него, сможет ли он орга
нично влиться в новый коллектив 
и проявить себя с первых дней 
пребывания в команде.

Рад за Рафаэля Уразбахтина, 
у которого появилась возмож
ность почерпнуть новый тренер
ский опыт, и, надеюсь, у него 
получится реализовать себя на 
более высоком уровне. В любом 
случае ожидаю интересное про
тивостояние и, конечно же, желаю 
«Кайрату» пройти в следующий 
раунд турнира и попасть в основ
ную сетку соревнования в Лиге 
чемпионов, – сказал Д. Огай.

Талгат САДЫКОВ
Фото с официального сайта  

ФК «Олимпия»

Теперь представитель Алматы (весовая кате
гория до 66 кг) занимает десятую позицию, 
имея в активе 3021 очко. Он сумел подняться на 
семь позиций. Это произошло после окончания 
чемпионата мира в Венгрии, где Гусман хоть не 
завоевал медаль, но был близок к этому, дойдя 
до полуфинала. Безоговорочным лидером рей
тинга в данном весе является новоиспеченный 
чемпион мира, японский спортсмен Такеши 
Такеока. 

Еще два отечественных атлета также ока
зались в десятке мирового табеля о ранге. 
Это Абиба Абужакынова и Елдос Сметов. 
Абужакынова на ЧМ2025 выиграла серебря
ную медаль в весе до 48 кг. Напомним, что это 
первая в истории казахстанского дзюдо сереб
ряная награда чемпионатов мира. На счету 
Абибы 5662 балла. 

Старожил сборной, олимпийский чемпион 
Сметов сохранил девятую позицию в весе до 
60 кг. 

Талгат ДАНИЯРОВ
Фото Казахстанской федерации дзюдо



ТОО «KB Development», БИН 180440037840, 
расположенное по адресу: г. Алматы, ул.  
М. Маметовой, 23, н. п. 901, настоящим инфор-
мирует об уменьшении размера уставного капи-
тала Товарищества на сумму 2 179 863 875 (два 
миллиарда сто семьдесят девять миллионов 
восемьсот шестьдесят три тысячи восемьсот 
семьдесят пять) тенге.

ТОО «ЕрмЕНсайВОДГаз» сообщает, что в 
соответствии с Приказом № 38-ОД от 23.05.2025 
года РГУ Департамента Комитета по регулиро-
ванию естественных монополий Министерства 
национальной экономики РК по городу Алматы  
с 1 июля 2025 года тариф на регулируе-
мую услугу водоснабжения будет составлять  
234,44 тенге /м3 без НДс.

При поддержке Управления общественного развития города алматы  
в рамках проекта «Юридическая консультация» запущены бесплатный центр 
и горячая линия 8 777 890 89 00 на государственном и русском языках. 
Адрес центра: г. Алматы, ул. Нусупбекова, 32, 1-й этаж, офис 106.

Пропаганда здорового питания: ключевые советы
Здоровое питание – важнейшая составляющая общего благополучия человека. Оно не только способствует 

поддержанию нормального веса, но и снижает риск развития хронических заболеваний, таких как диабет 2-го 
типа, сердечно-сосудистые заболевания, инсульты и даже рак. Пропаганда здорового питания основывается на 
распространении знаний о правильном питании, а также на обучении людей здоровым привычкам, которые спо-
собствуют улучшению здоровья и качества жизни. Доступность информации и рекомендации позволяют людям 
принимать осознанные решения о своем питании.

Ключевые принципы здорового питания (ВОз):
– Белки, углеводы и жиры – это три основных компонента, которые должны быть сбалансированы в рационе. 

Рекомендуется выбирать сложные углеводы, такие как цельнозерновые продукты, а также полезные жиры 
(например, омега-3 и омега-6 жирные кислоты), которые содержатся в рыбе, орехах и растительных маслах.

– В рационе должно быть много овощей, фруктов, злаков и бобовых. ВОЗ рекомендует употреблять как 
минимум пять порций фруктов и овощей в день для поддержания здоровья сердечно-сосудистой системы и 
профилактики различных заболеваний.

– Слишком большое количество соли в пище способствует развитию гипертонии, а избыток сахара может 
привести к диабету и ожирению. Важно контролировать потребление соли, которая не должна превышать 5 г в 
день, а количество добавленного сахара не должно превышать 10% от общего потребления калорий.

– Употребление продуктов с низким содержанием насыщенных жиров.
Предпочтение следует отдавать ненасыщенным жирам, таким как оливковое и другие сорта растительного масла.
– Для поддержания водного баланса организму необходимо ежедневно получать достаточное количество 

воды. ВОЗ рекомендует выпивать около 2–2,5 литров воды в день в зависимости от потребностей организма.
советы по здоровому питанию:
– Выбирайте разнообразные источники белка.
Белок необходим для роста и восстановления тканей, а также для иммунной функции. Включайте в рацион 

разнообразные источники белка, такие как рыба, птица, мясо, яйца, бобовые и орехи.
– Отдавайте предпочтение цельнозерновым продуктам.
В отличие от переработанных продуктов, цельнозерновые продукты содержат больше клетчатки, витаминов и 

минералов, что способствует нормализации работы пищеварительной системы и поддерживает уровень сахара в 
крови на стабильном уровне. Клетчатка помогает улучшить пищеварение и снижает риск хронических заболева-
ний, таких как сердечно-сосудистые заболевания и диабет. Она содержится в овощах, фруктах, злаках и бобовых.

– Снижайте потребление обработанных и высококалорийных продуктов:
Продукты с высоким содержанием сахара, соли и насыщенных жиров часто становятся причиной ожирения и 

других заболеваний. Попробуйте избегать таких продуктов или употреблять их как можно реже.
– Ограничьте потребление алкоголя.
– Регулярное и сбалансированное питание помогает поддерживать уровень энергии на протяжении всего дня. 

Пропуск завтрака или нерегулярные приемы пищи могут привести к перееданию и набору лишнего веса.
– Готовьте дома, а не заказывайте готовую еду: готовя еду самостоятельно, вы можете контролировать 

ингредиенты и их количество, что снижает риски потребления нездоровых жиров, сахара и соли. Здоровое 
питание является неотъемлемой частью поддержания хорошего здоровья и предотвращения заболеваний. Следуя 
рекомендациям правильного питания, можно не только улучшить качество своей жизни, но и продлить ее. Важно 
помнить, что каждое изменение в питании должно быть постепенным и осуществляться с учетом индивидуальных 
потребностей организма.

Алматинский городской центр формирования здорового образа жизни 
по заказу УОЗ г. Алматы

Профилактика пивного алкоголизма: меры предупреждения
Пивной алкоголизм – одна из самых актуальных и часто встречающихся проблем в современном обществе, 

особенно среди молодежи. Молодежь, не обладая достаточным опытом и знаниями о вреде алкоголя, часто 
начинает с пива. Множество рекламных роликов и социальные тренды в медиа создают иллюзию безвред-
ности пива. Общественное мнение нередко считает, что пиво – это «не настоящий» алкоголь, что оно не 
вызывает зависимости и не имеет серьезных последствий. Это ошибочное представление способствует росту 
популярности пивного алкоголизма среди подростков и молодежи.

Одним из самых важных аспектов, который стоит учитывать при регулярном употреблении пива, является 
развитие зависимости. Несмотря на распространенное мнение, что пиво не вызывает зависимости, регулярное 
его употребление может привести к формированию алкогольной зависимости. Это связано с тем, что пиво, как 
и другие алкогольные напитки, содержит этанол – вещество, которое влияет на мозг и центральную нервную 
систему, вызывая привыкание. Регулярное и чрезмерное потребление пива может оказывать негативное вли-
яние на сердечно-сосудистую систему: повышение артериального давления – алкоголь вызывает расширение 
сосудов и увеличение сердечного выброса, что может привести к гипертонии (высокому давлению); увели-
чение риска инфарктов и инсультов – пивной алкоголизм может способствовать образованию тромбов, что 
увеличивает вероятность сердечно-сосудистых заболеваний; кардиомиопатия – заболевание сердца, при кото-
ром оно становится менее способным перекачивать кровь, что может привести к сердечной недостаточности.

Пиво оказывает угнетающее воздействие на центральную нервную систему. Влияние этанола в составе 
пива может привести к разрушению нейронов – систематическое потребление алкоголя нарушает работу 
мозга, что может приводить к ухудшению когнитивных функций, таких как память, внимание и способность к 
обучению; психологическая зависимость: регулярное употребление пива может привести к психологической 
зависимости, когда человек начинает пить для снятия стресса или улучшения настроения. Пиво, как и другие 
алкогольные напитки, может снижать уровень тестостерона у мужчин, что приводит к сниженному либидо и 
даже импотенции.

Одним из ярких последствий регулярного употребления пива является ожирение. Причины этого следую-
щие: высокое содержание калорий; пиво замедляет обмен веществ, что также способствует накоплению жира 
в организме. «Пивной живот»: из-за избыточного потребления пива жир часто откладывается в области живо-
та. Кроме того, алкоголь нарушает усвоение полезных веществ, таких как витамины и минералы, что может 
привести к дефициту витаминов группы B, кальция и других важных компонентов. Пиво может раздражать 
слизистую оболочку желудка и кишечника, что приводит к различным заболеваниям – гастриту, язве желудка 
и двенадцатиперстной кишки, панкреатиту, оказывает угнетающее воздействие на иммунную систему, снижая 
защитные функции организма.

Пивной алкоголизм влияет на социальные отношения – алкоголь может стать причиной конфликтов в 
семье, на работе и среди друзей, что может привести к одиночеству и депрессии, снижает самообладание, что 
может приводить к агрессивным и неадекватным поступкам.

Снижение потребления пива и профилактика зависимости должны стать приоритетом в политике и обще-
ственном сознании. Только через комплексный подход и информированность можно избежать распростране-
ния пивного алкоголизма и улучшить здоровье нации.

Профилактика алкоголизма, в том числе пивного, – это не только вопрос здоровья, но и сохранения 
моральных ценностей общества, укрепления семейных отношений и создания условий для здорового, осоз-
нанного и счастливого будущего.

Алматинский городской центр формирования здорового образа жизни 
по заказу УОЗ г. Алматы
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доступна пассажирам поездов  
АО «Пассажирские перевозки»
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Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве,  
закрытии ИП/ТОО, утере документов, розыске,  

а также опубликовать поздравления, некрологи, 
соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

В мегаполисе продолжается 
реализация проекта, направ-
ленного на формирование 

устойчивого и конструктивного 
диалога между местными исполни-
тельными органами и гражданским 
обществом. Мероприятия охваты-
вают все районы города и широкий 
круг участников – от активистов до 
госорганов, включая представите-
лей НПО, профсоюзов и политичес-
ких партий.

Проект инициирован Между-
народным общественным фон-
дом «Жанашыр» при поддержке 
Управления общественного разви-
тия города Алматы. Как подчер-
кнула президент фонда Жаныл 
Апетова, основная задача – не про-
сто провести дискуссии, а выстро-
ить системный механизм постоян-
ного диалога.

– Цель проекта – развитие кон-
структивного взаимодействия 
между представителями власти и 
общества. На встречах в районах 
поднимаются реальные вопросы, 
предлагаются пути решения, выра-
батываются совместные инициа-
тивы. Особое внимание уделяется 
механизмам общественного конт-
роля, – сказала она.

В рамках встреч актив-
но обсуждаются положения 

Диалог без барьеров
В Алматы укрепляется взаимодействие между властью и гражданским обществом

Закона Республики Казахстан 
«Об общественном контроле». 
Ключевые эксперты проекта: 
члены Общественного совета 
Алматы Марат Калимолдин, Ермек 
Кожамсугиров и Болат Курымбаев. 
Они подчеркивают важность вов-
лечения граждан в процессы при-

нятия решений и повышения пра-
вовой грамотности.

Особенностью проекта стали 
обучающие семинары для жите-
лей районов. Участники не только 
узнают о законодательстве, но и 
формируют предложения по тема-
тикам будущих сессий. По итогам 

обучения будет создана элек-
тронная база данных экспертов 
из числа гражданского общества 
– представителей каждого района. 
Эти группы смогут консультировать 
население, выносить инициативы 
и предлагать решения конкретных 
проблем в тесном контакте с влас-
тями.

Кроме того, в рамках проекта 
разрабатываются алгоритмы кон-
структивного разрешения острых 
вопросов, направленные на сниже-
ние конфликтности и повышение 
эффективности коммуникации.

Таким образом, в Алматы закла-
дываются прочные основы для 
устойчивого диалога между влас-
тью и обществом. Формируется 
экспертное сообщество, способное 
действовать открыто, грамотно и с 
уважением к институциональным 
нормам, способствуя развитию 
города через совместные усилия.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА
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Читатели, писатели и книжные 
амбассадоры собрались в сквере 
возле Казахстанско-Британского 
университета, несмотря на накра-
пывающий то и дело дождь. 
Впрочем, организаторы позаботи-
лись о том, чтобы никто из участ-
ников не промок, и натянули тент. 
Алматинцы слушали выступления 

литераторов, активно участвовали 
в дискуссиях, обсуждали люби-
мых авторов, делились мнениями 
о прочитанных книгах.

– Главная идея этого праздни-
ка чтения – предоставить книго-
любам еще одну площадку для 
общения, познакомить читателей 
и авторов. Уверен, такие встре-

Книжное лето
В Алматы возобновил работу проект BookVibe

Премьера постановки состоялась в 
Almaty theatre. Окно в мир балета 
приоткрыл зрителям молодой хорео-

граф-постановщик из Санкт-Петербурга 
Олег Игнатьев. Это первый спектакль, 
полностью основанный на его авторской 
истории.

– Мне было бы скучно ставить в оче-
редной раз, к примеру, «Лебединое озеро» 
или «Щелкунчика». Это, конечно, класси-
ка, но было уже миллион раз, – говорит 
Олег Игнатьев. – С 2022 года я путешествую 
по миру, работал во многих странах, но 
соскучился по близкому мне менталитету. 
В итоге оказался в Алматы, чему очень рад. 
Поставить спектакль о закулисье балета 
решил, потому что этот мир мне хорошо 
знаком. Я вырос в семье артистов, так что 
хорошо знаю все нюансы закулисной жизни. 
Хотелось показать, насколько она многогран-
на, что в ней есть место всему: и радости, и 
слезам, и волнению... Словом, я очень хотел 
максимально правдиво показать зрителям, 
насколько разнообразен на самом деле мир 
балета. Надеюсь, это получилось. 

Постановка «О чем молчит балет» – 
это ироничный и трогательный рассказ о 
жизни артистов балета. На сцене ее пока-
зывают такой, какая она есть, вне рамок 
сценического блеска. История простая, но 
интересная, так как зрителям ведь всегда 
любопытно узнать, что происходит, когда 
занавес закрывается, чем живут артисты. 

В центре сюжета любовный треугольник 
– директор театра, прима и премьер, их 
взаимоотношения вне сцены.

В главную героиню перевоплотилась 
Сымбат Максут – ведущая солистка труппы 
на протяжении трех лет. Ее партнером стал 
Дамир Тлесбаев, партию директора театра 
танцевал Мади Касымов, в уборщицу пере-
воплотился Дияр Акенев.

– Не могу сказать, что для меня роль 
в этом спектакле сложна и потребовала 
особых сил. Наоборот, образ мне очень 
близок, как и вся история о нашей жизни за 
кулисами. Очень интересно было над ним 
работать, – поделилась Сымбат Максут.

Ее партнер по спектаклю Дамир 
Тлесбаев работает в труппе только пер-
вый сезон, но уже показал себя как яркий 
танцовщик. Кстати, как и режиссер спек-
такля, он тоже из балетной семьи, так 

О чём молчит балет 
Спектаклем о театральном закулисье закрыл сезон Государственный академический театр танца РК

чи – мощный стимул для всех. 
Кроме того, они способствуют 
созданию и укреплению книжной 
культуры, формированию тема-
тического сообщества, – поде-
лился мнением один из орга-
низаторов фестиваля BookVibe 
Талгат Мендыбай.

Он рассказал, что такие встречи 
планируют организовывать раз в 
месяц, и следующая пройдет в 
июле, а пока он хочет основать в 
Алматы книжный клуб и сейчас 
ищет подходящее для встреч кни-
гоманов помещение.

Тем временем прохожие все 
активнее интересовались про-
исходящим. Люди подходили к 
книжным палаткам, где казах-
станские издательства пред-
ставили книжные новинки. 
Активное участие в обсуждении 
классики и новинок казахстан-
ской литературы приняла редак-
тор с большим стажем Салтанат 
Хамзеева.

– У меня огромный опыт рабо-
ты с казахстанскими авторами, 

пишущими как на казахском, так 
и на русском языке, – говорит 
собеседница. – Приятно видеть, 
что сегодня современная казах-
станская литература развивается, 
появляются новые имена, изда-
тельства. Наблюдать за всем этим 
очень приятно.

Кстати, этому в немалой сте-
пени способствуют различные 
книжные встречи, в числе кото-
рых, конечно же, и BookVibe.

Этот праздник любителей лите-
ратурных посиделок – часть соци-
ального проекта «ПрочиTime» 
и проходит при поддержке 
Управления по вопросам моло-
дежной политики Алматы. Его 
цель – открывать людям книж-
ные миры, которые могут быть 
не менее интересны, чем, к при-
меру, пролистывание социальных 
сетей.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

что этот проект ему особенно близок. 
– Я рад танцевать в этой постановке. 

Надеюсь, у нас действительно получилось 
приоткрыть зрителям закулисье нашего 
балетного мира, – выразил мнение Дамир 
Тлесбаев. 

Спектакль поставлен на музыку Петра 

Чайковского, использованы разные сим-
фонии композитора, а также узнаваемые 
отрывки из его знаменитых балетов.

С первых минут действия зрители погру-
жаются в атмосферу театрального закули-
сья и с интересом следят за событиями. 
Конечно, никаких особых страстей история 
не предполагает, но происходящее време-
нами вызывает у зрителей улыбку, а порой 
и сочувствие. В целом данный одноактный 
балет приоткроет глаза обычному зрителю 
на процессы, происходящие внутри теа-
трального организма, не только обличая, 
но и показывая все прелести.

– Этот спектакль – нечто действитель-
но новое в нашем репертуаре. Работать с 
Олегом Игнатьевым оказалось очень ком-
фортно, мы вместе искали новый для нас 
язык и формы. В итоге получился интерес-
ный эксперимент, который, надеюсь, оце-
нили зрители. Во всяком случае, артисты 
невероятно вдохновились работой в этой 
постановке. Очень приятно закрывать сезон 
на такой яркой ноте, – сказала главный 
балетмейстер Государственного академиче-
ского театра танца Гульфида Гафурова.

Фото предоставлены театром 
Полосу подготовила  

Елена СОКОЛОВА
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